
第
だい

３０回
かい

札幌市
さっぽろし

自立
じ り つ

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

議
ぎ

   事
じ

   録
ろく

日時
に ち じ

：平成
へい せ い

３０年
ねん

５月
がつ

２２日
にち

（火
か

）午後
ご ご

６時
じ

３０分
ふん

開会
かいかい

場所
ば し ょ

：札
さっ

幌
ぽろ

市
し

役
やく

所
しょ

本
ほん

庁
ちょう

舎
しゃ

 １２階
かい

 １号
ごう

～３号
ごう

会
かい

議
ぎ

室
しつ



- 1 - 

  １．開
かい

  会
かい

○事務局
じむきょ く

（石田
い し だ

就労
しゅうろう

・相談
そうだん

支援
し え ん

担当
たんとう

係 長
かかりちょう

） 定刻
ていこく

が過
す

ぎておりますので、第
だい

３０回
かい

札幌市
さっぽろ し

自立
じ り つ

支援協
しえんきょう

議会
ぎ か い

を開始
か い し

いたします。 

 私
わたし

は、障
しょう

がい福祉課
ふ く し か

で就労
しゅうろう

・相談
そうだん

支援
し え ん

担当
たんとう

係 長
かかりちょう

をしています石田
い し だ

と申
もう

します。どうぞ

よろしくお願
ねが

いいたします。 

 まず、委員
い い ん

の出席
しゅっせき

状 況
じょうきょう

ですけれども、年間
ねんかん

活動
かつどう

報告書
ほうこくしょ

を配付
は い ふ

しております。分厚
ぶ あ つ

い冊子
さ っ し

の後
うし

ろのほうの２２１ページに委員
い い ん

名簿
め い ぼ

が掲載
けいさい

されておりますので、そちらをご覧
らん

くださ

い。 

 今回
こんかい

から新
あら

たに委員
い い ん

に就
しゅう

任
にん

された方
かた

がいらっしゃいます。ご紹介
しょうかい

をさせていただきます。 

 お配
くば

りしている名簿
め い ぼ

の上
うえ

から２段目
だ ん め

、佐藤
さ と う

委員
い い ん

の後任
こうにん

になりますけれども、札幌市
さっぽろ し

社会
しゃかい

福祉協
ふくしきょう

議会
ぎ か い

地域
ち い き

福祉部
ふ く し ぶ

自立
じ り つ

支援
し え ん

課長
かちょう

の大下
おおした

委員
い い ん

です。また、お配
くば

りしている名簿
め い ぼ

の下
した

から

２番目
ば ん め

、村井
む ら い

委員
い い ん

の後任
こうにん

になりますが、社会
しゃかい

福祉
ふ く し

法人
ほうじん

北海道
ほっかいどう

ハピニス相談
そうだん

支援
し え ん

事業所
じぎょうしょ

グリ

ンハイム管理者兼
かんりしゃけん

相談
そうだん

支援
し え ん

専門員
せんもんいん

の山
やま

田
だ

委員
い い ん

です。また、子
こ

ども部会
ぶ か い

の北川
きたがわ

委員
い い ん

、中央区
ちゅうおうく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の妻
つま

倉
くら

委員
い い ん

、札幌市
さっぽろ し

生活
せいかつ

就労
しゅうろう

支援
し え ん

センターステップの佐藤委員
さ と う い い ん

、西区地域部会
に し く ち い き ぶ か い

の

黒田委員
く ろ だ い い ん

が欠席
けっせき

となっておりますので、代理者
だいりし ゃ

の方
かた

が出席
しゅっせき

されております。加藤
か と う

委員
い い ん

が遅
おく

れておりますけれども、特
とく

に連絡
れんらく

は入
はい

っておりませんので、間
ま

もなく到着
とうちゃく

されるものと思
おも

います。 

 それでは、大下委員
おおしたいいん

、山田委員
や ま だ い い ん

から、一言
ひとこと

、お願
ねが

いできればと思
おも

います。 

○大下委員
おおしたいいん

 どうも、こんにちは。 

 ただいまご紹介
しょうかい

をいただきました札幌市
さっぽろ し

社会
しゃかい

福祉
ふ く し

協
きょう

議会
ぎ か い

自立
じ り つ

支援
し え ん

課長
かちょう

の大下
おおした

と申
もう

します。

前任
ぜんにん

の佐藤
さ と う

に引
ひ

き続
つづ

きまして、こちらの委員
い い ん

ということで、皆
みな

様
さま

方
がた

と 私
わたくし

ども社会
しゃかい

福祉
ふ く し

協議会
きょうぎかい

でできることは何
なん

なのかを一緒
いっしょ

に考
かん

えてまいりたいと思
おも

っております。 

 どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

○山田委員
や ま だ い い ん

 こんばんは。 

 相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

グリンハイムの相談員
そうだんいん

の山田
や ま だ

と申
もう

します。 

 南区地域部会
みなみくち い き ぶ か い

の部会長
ぶかいちょう

ということで村井前
むらいぜ ん

部会長
ぶかいちょう

から引
ひ

き継
つ

ぎを受
う

けてやらせていただ

くことになりました。何分
なにぶん

、わからないことだらけで皆
みな

さんのご協 力
きょうりょく

をいただく形
かたち

にな

るかと思
おも

いますが、これからどうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

○事務局
じむきょ く

（石田就労
いしだしゅうろう

・相談支援担当係長
そうだんしえんたんとうかかりちょう

） ありがとうございました。 

 続
つづ

いて、資料
しりょう

を確認
かくにん

いたします。 

 まず、次第
し だ い

があります。次第
し だ い

に配付
は い ふ

資料
しりょう

を記載
き さ い

しております。一
ひと

つ目
め

として、年間活動報告書
ねんかんかつどうほうこくしょ

の冊子
さ っ し

がございます。二
ふた

つ目
め

として、札幌市
さっぽろ し

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

各
かく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からのお知
し

らせと

いうタイトルのＡ４判
ばん

１枚
まい

の資料
しりょう

が配付
は い ふ

されております。それから、委員
い い ん

の皆
みな

様
さま

には障
しょう

が

い者
しゃ

プラン２０１８という冊子
さ っ し

を配付
は い ふ

しております。傍聴
ぼうちょう

の皆様
みなさま

にはお配
くば

りしておりませ

んので、必要
ひつよう

に応
おう

じて入口
いりぐち

横
よこ

の机
つくえ

よりお持
も

ちいただければと思
おも

います。四
よっ

つ目
め

として、障
しょう

がい者
しゃ

によるまちづくりサポーター制度
せ い ど

第
だい

６期
き

活動
かつどう

報告
ほうこく

というホチキスどめの冊子
さ っ し

が１部
ぶ
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ついております。それから、札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

害
がい

支援
し え ん

センター「おがる」からの３０

年度
ね ん ど

方針
ほうしん

というＡ４判
ばん

１枚
まい

物
もの

がついております。最後
さ い ご

に、心
こころ

のバリアフリーガイドの活用
かつよう

と周知
しゅうち

という案内
あんない

文
ぶん

と一緒
いっしょ

にバリアフリーガイドの冊子
さ っ し

が配付
は い ふ

されております。 

 資料
しりょう

は以上
いじょう

となります。不足
ふ そ く

などがありましたらお知
し

らせください。 

 この協議会
きょうぎかい

については公開
こうかい

となっております。ご発言
はつげん

の際
さい

には、情報
じょうほう

保障
ほしょう

の観点
かんてん

から、

所属
しょぞく

と名前
な ま え

を述
の

べられてから、なるべくゆっくりとご発言
はつげん

ください。 

 また、傍聴
ぼうちょう

されている方々
かたがた

におかれましては、ご発言
はつげん

はできませんので、配付
は い ふ

しており

ます意見
い け ん

参加
さ ん か

シートにご意見
い け ん

やご要望
ようぼう

をご記入
きにゅう

の上
うえ

、そのまま机
つくえ

に置
お

いてお帰
かえ

りください。

皆様
みなさま

の貴重
きちょう

なご意見
い け ん

を今後
こ ん ご

の会議
か い ぎ

運営
うんえい

に反映
はんえい

させていきたいと考
かんが

えております。 

 また、本日
ほんじつ

の全体会
ぜんたいかい

の様子
よ う す

ですが、差
さ

し支
つか

えなければ写真
しゃしん

を撮
と

らせていただき、開催
かいさい

時
じ

の様子
よ う す

として札幌市
さっぽろ し

役所
やくしょ

のホームページやワン・オールのホームページにて掲載
けいさい

させてい

ただければと考
かんが

えております。そういった写真
しゃしん

には写
うつ

りたくない方
かた

がいらっしゃいました

ら、あらかじめお申
もう

し出
で

ください。写真
しゃしん

に写
うつ

らないようにいたします。 

 それでは、早速
さっそく

、議題
ぎ だ い

に移
うつ

ります。 

 ここからは、永井
な が い

会長
かいちょう

に議事
ぎ じ

進行
しんこう

をお願
ねが

いいたします。 

  ２．議
ぎ

  事
じ

○永井
な が い

会長
かいちょう

 皆
みな

さん、こんばんは。 

 本日
ほんじつ

は、お忙
いそが

しい中
なか

をお集
あつ

まりいただきまして、ありがとうございます。 

 第
だい

３０回
かい

となっておりますが、本年度
ほんねん ど

最初
さいしょ

の自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

になりますので、例年
れいねん

どお

り、昨年度
さくねん ど

の自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の活動
かつどう

についての報告
ほうこく

等
とう

を共
きょう

有
ゆう

し、意見
い け ん

交換
こうかん

ができたらと思
おも

っています。 

 時間
じ か ん

が限
かぎ

られていますので、報告
ほうこく

につきましては短
みじか

い時間
じ か ん

の中
なか

でお願
ねが

いすることになり

ますが、ご質問
しつもん

やご意見
い け ん

等
とう

についても可能
か の う

な範囲
は ん い

でいただきたいと思
おも

っておりますので、

どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

 それでは、早速
さっそく

、各部会
かくぶか い

の報告
ほうこく

から始
はじ

めたいと思
おも

います。 

 お手元
て も と

の平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

札幌市
さっぽろ し

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

年間活動報告書
ねんかんかつどうほうこくしょ

をご覧
らん

いただきながら進
すす

め

ていきたいと思
おも

っております。 

 まず、各区
か く く

の地域
ち い き

部会
ぶ か い

からのご報告
ほうこく

に続
つづ

いて専門
せんもん

部会
ぶ か い

からのご報告
ほうこく

をいただきますが、

限
かぎ

られた時間
じ か ん

の中
なか

ですので、例年
れいねん

どおり、各部会
かくぶか い

から主
おも

に運営
うんえい

で工夫
く ふ う

していることや困
こま

っ

ていることを中心
ちゅうしん

に、２分
ふん

ぐらいを目安
め や す

としてご報告
ほうこく

をお願
ねが

いいたします。 

 それでは、活動
かつどう

報告
ほうこく

書
しょ

の２ページの中央区
ちゅうおうく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からご報告
ほうこく

をお願
ねが

いいたします。 

○妻倉
つまくら

委員
い い ん

代理
だ い り

者
しゃ

 中央区
ちゅうおうく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

より報告
ほうこく

させていただきます。 

 本日
ほんじつ

は妻
つま

倉
くら

会長
かいちょう

が急用
きゅうよう

により代理
だ い り

としてあずあいむの片岡
かたおか

より報告
ほうこく

をさせていただきま

す。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の報告
ほうこく

は２ページ、また、別紙
べ っ し

２０５ページに実績
じっせき

一覧
いちらん

がございますので、
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ご確認
かくにん

をお願
ねが

いいたします。 

 トピックとしましては、８回
かい

の定例会
ていれいかい

で延
の

べ３５１名
めい

、平均
へいきん

４３名
めい

の方
かた

にご参加
さ ん か

いただ

いており、野中式
のなかし き

事例
じ れ い

検討会
けんとうかい

や困
こま

りごとを出
だ

し合
あ

っていただいた実績
じっせき

交流会
こうりゅうかい

、各種
かくしゅ

勉強会
べんきょうかい

などを行
おこな

いました。 

 今
こん

期
き

につきましては、実践
じっせん

交流会
こうりゅうかい

にて抽
ちゅう

出
しゅつ

した課題
か だ い

を中
ちゅう

心
しん

に勉強会
べんきょうかい

や意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

など

を行
おこな

い、より多
おお

くの方
かた

に参加
さ ん か

したいと思
おも

っていただけるような取
と

り組
く

みへと進化
し ん か

させるこ

とで地域
ち い き

の課題
か だ い

解決
かいけつ

、関係
かんけい

機関
き か ん

連携
れんけい

を促進
そくしん

できるよう進
すす

めてまいりたいと思
おも

っております。 

 工夫
く ふ う

といたしましては、実践
じっせん

交流会
こうりゅうかい

と勉強会
べんきょうかい

という二
ふた

つのパートに分
わ

けさせていただい

ておりまして、前半
ぜんはん

が勉強会
べんきょうかい

で後半
こうはん

が実践
じっせん

交流会
こうりゅうかい

という形
かたち

で行
おこな

っております。実践
じっせん

交流会
こうりゅうかい

にていろいろな困
こま

りごとですとか、こういった事例
じ れ い

で困
こま

っているみたいなことを吸
す

い上
あ

げ

させていただいて事務局
じむきょ く

会議
か い ぎ

で検討
けんとう

させていただいた上
うえ

で、それを勉強会
べんきょうかい

でテーマとして

取
と

り扱
あつか

っていくという形
かたち

をとらせていただいているのが中央
ちゅうおう

区
く

部会
ぶ か い

の工夫
く ふ う

となります。 

 以上
いじょう

になります。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、北区
き た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○和田
わ だ

委員
い い ん

 北区
き た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の和田
わ だ

でございます。よろしくお願
ねが

いいたします。 

 北区
き た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

としましては、４ページから７ページをご覧
らん

いただければおわかり

いただけると思
おも

いますが、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

も北区
き た く

としては防災
ぼうさい

に力
ちから

が入
はい

っている感
かん

じで、北区
き た く

総務
そ う む

課
か

企画
き か く

の防災
ぼうさい

訓練
くんれん

は毎年
まいとし

参加
さ ん か

する恒例
こうれい

行事
ぎょうじ

になりました。あとは見
み

ていただければと

思
おも

います。 

 困
こま

っていることとしましては、周知
しゅうち

が不足
ふ そ く

しているということで、また後
あと

で出
で

てきます

けれども、新規
し ん き

の事業所
じぎょうしょ

に対
たい

する書類
しょるい

について添付
て ん ぷ

されるもので周知
しゅうち

を広
ひろ

げたり、ノース

ロード２４フェスタということでお祭
まつ

りに出店
しゅってん

することで周知
しゅうち

をさせていただこうと考
かんが

え

おります。ほかには、町内
ちょうない

の方
かた

や民生
みんせい

委員
い い ん

とのつながり、パイプを作
つく

りたいということで

いろいろ動
うご

いておりまして、この前
まえ

はご挨拶
あいさつ

ができましたので今
こん

年度
ね ん ど

は町内
ちょうない

会
かい

、民生
みんせい

委員
い い ん

の方々
かたがた

と一緒
いっしょ

に活動
かつどう

ができるのではないかと思
おも

っております。 

 以上
いじょう

でございます。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○小谷
こ た に

副会長
ふくかいちょう

 東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の小谷
こ た に

です。よろしくお願
ねが

いします。 

 東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

では、毎月
まいつき

、事務局
じむきょ く

会議
か い ぎ

、運営
うんえい

会議
か い ぎ

を開催
かいさい

していまして、ほかに子
こ

ども部会
ぶ か い

が専門
せんもん

部会
ぶ か い

としてありまして、ウェルトーク等
とう

を開催
かいさい

しております。８ページ、９ページ

に活動
かつどう

の報告
ほうこく

等
とう

を載
の

せておりますので、ご覧
らん

いただければと思
おも

います。 

 ３０年度
ね ん ど

としては、課題
か だ い

を抽 出
ちゅうしゅつ

して整理
せ い り

し全体
ぜんたい

の場
ば

につなげる取
と

り組
く

みを継続
けいぞく

していき

たいと思
おも

っています。また、関係
かんけい

団体
だんたい

と協 力
きょうりょく

して、ふくしマルシェやウェルフェアカフェ

の開催
かいさい

、昨年度
さくねん ど

も行
おこな

いましたウェルトークをまた開催
かいさい

したいと思
おも

っています。 

 部会
ぶ か い

で工夫
く ふ う

していること、困
こま

っていることは書
か

いてはいないのですが、東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の

中
なか

でも、全
ぜん

事業所
じぎょうしょ

や当事
と う じ

者
しゃ

の中
なか

に東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

が知
し

られていないということが困
こま

っている
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ことの一
ひと

つかと思
おも

い、今
こん

年度
ね ん ど

は、東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

を理解
り か い

してもらうための全体
ぜんたい

会
かい

を開催
かいさい

しよ

うと思
おも

っています。多
おお

くの事業所
じぎょうしょ

の方々
かたがた

、当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

、ご家族
か ぞ く

の方
かた

に地域
ち い き

部会
ぶ か い

を知
し

ってい

ただこうと思
おも

っています。 

 工夫
く ふ う

しているところは、先
さき

ほども報告
ほうこく

しましたが、毎月
まいつき

事務局
じむきょ く

運営
うんえい

会議
か い ぎ

を開催
かいさい

して、密度
み つ ど

の濃
こ

い意見
い け ん

交換
こうかん

を行
おこな

っています。障
しょう

がい分野
ぶ ん や

以外
い が い

の活動
かつどう

の広
ひろ

がりが十分
じゅうぶん

ではないので、引
ひ

き続
つづ

き努力
どりょく

をしていこうと思
おも

っています。 

 子
こ

ども部会
ぶ か い

の運営
うんえい

に当
あ

たっては校長会
こうちょうかい

への説明
せつめい

など学校
がっこう

との連携
れんけい

が図
はか

られています。 

 以上
いじょう

、東区
ひがしく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

でした。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

いて、白石区
しろいし く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○渡邊
わたなべ

委員
い い ん

 白石区
しろいし く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の渡邊
わたなべ

と申します。 

 白石区
しろいし く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

で平成
へいせい

２９年
ねん

に活動
かつどう

してきたこととしては、偶
ぐう

数月
すうづき

に定例会
ていれいかい

を開催
かいさい

して

いたのですが、３０年度
ね ん ど

も引
ひ

き続
つづ

き専門
せんもん

実践
じっせん

定例会
ていれいかい

など、事業
じぎょう

者
しゃ

さんたちが日々
ひ び

支援
し え ん

に使
つか

えるようなイベントを開
ひら

く中
なか

で、地域
ち い き

の課題
か だ い

等
とう

を解決
かいけつ

していけるようなスキルを身
み

につけ

ようということで専門
せんもん

実践
じっせん

定例会
ていれいかい

を開催
かいさい

しております。 

 工夫
く ふ う

していることとしては、専門
せんもん

実践
じっせん

定例会
ていれいかい

等
とう

を開
ひら

く中
なか

で白石区
しろいし く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

を知
し

っていた

だきながら地域
ち い き

全体
ぜんたい

の解決
かいけつ

方法
ほうほう

などを導
みちび

き出
で

せればいいかなと思
おも

っております。 

 私
わたくし

からは以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、厚別区
あつべつ く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いします。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 厚別区
あつべつ く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の加藤
か と う

です。 

 厚別区
あつべつ く

としては、１３ページに書
か

いてあるとおり、月
つき

に１回
かい

の幹事会
かんじか い

と地域
ち い き

部会
ぶ か い

を年
ねん

に

４回
かい

やって学習会
がくしゅうかい

込
こ

みで構成員
こうせいいん

の皆
みな

さんと集
あつ

まって学習会
がくしゅうかい

をやっています。そのほかに、

子
こ

ども、こころ、高齢
こうれい

のチームがありまして、それぞれがやってはいるのですけれども主
おも

に毎月
まいつき

やっている幹事会
かんじか い

の中
なか

での事例
じ れ い

検討
けんとう

が非常
ひじょう

に多
おお

くのウエートを占
し

めていると思
おも

って

います。それもあって、顔
かお

の見
み

える関係
かんけい

とか、どこの事業所
じぎょうしょ

がどんな活動
かつどう

をしているのか

を知
し

り合
あ

うことも大事
だ い じ

ということで、事業所
じぎょうしょ

交流会
こうりゅうかい

には非常
ひじょう

にたくさんの事業所
じぎょうしょ

が参加
さ ん か

し

て、ありとあらゆる種類
しゅるい

の事業所
じぎょうしょ

が参加
さ ん か

してのグループワーク等
とう

を行
おこな

ったり、社協
しゃきょう

の方
かた

が

幹事会
かんじか い

のメンバーにいますので、社協
しゃきょう

を通
つう

じて民生
みんせい

委員
い い ん

等
とう

に広報
こうほう

して市民
し み ん

向
む

けの研修会
けんしゅうかい

も

行っています。 

 昨
さく

年
ねん

、２９年度
ね ん ど

は、北区
き た く

の情報
じょうほう

も得
え

まして、障
しょう

がいのある方
かた

と障
しょう

がいのない地域
ち い き

の方々
かたがた

が現実
げんじつ

にどういうところで交流
こうりゅう

していくのかを具体的
ぐたいて き

に考
かんが

えたときに、やはり防災
ぼうさい

が必要
ひつよう

だろうということで、まずは自分
じ ぶ ん

たちが知識
ち し き

を得
え

ようということで防災
ぼうさい

に関
かん

して年
ねん

間
かん

を通
とお

して学習会
がくしゅうかい

をやってきたところがあります。 

 部会
ぶ か い

で工夫
く ふ う

していることや困
こま

っていることは、２９年度
ね ん ど

の課題
か だ い

でありました当事
と う じ

者
しゃ

が部会
ぶ か い

の構成
こうせい

に参加
さ ん か

していただけていないというのが、我妻
わがつま

さんが抜
ぬ

けてからずっと当事
と う じ

者
しゃ

の方
かた

がいなかったので、今
こん

年度
ね ん ど

になって構成員
こうせいいん

の法人
ほうじん

でピアカウンセラーに障
しょう

がいのある方
かた

２

名
めい

が採用
さいよう

されたということで、その方々
かたがた

を中心
ちゅうしん

にピアチームを新
あたら

しく作
つく

りました。 
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 それから、（仮称
かしょう

）若手
わ か て

の会
かい

と書
か

いてありますが、部会
ぶ か い

をやった中
なか

で気
き

になる事例
じ れ い

、そ

れぞれの事業所
じぎょうしょ

で大
おお

きな問題
もんだい

にはなっていないけれども、気
き

になるとか心配
しんぱい

という事例
じ れ い

は

何
なに

かというのをたくさん挙
あ

げていただいた中
なか

で、それを少
すこ

し整理
せ い り

するという役割
やくわり

を幹事会
かんじか い

の事業所
じぎょうしょ

の若手
わ か て

を募
つの

って作業
さぎょう

をしてもらいました。それを（仮称
かしょう

）若手
わ か て

の会
かい

とつけたので

すけれども、本人
ほんにん

たちが若手
わ か て

というのは抵抗
ていこう

があるということで、今
こん

年度
ね ん ど

はコミットチー

ムという名前
な ま え

にして新
あら

たにチームをつくって、若
わか

い方々
かたがた

に垣根
か き ね

が低
ひく

いところで参加
さ ん か

しやす

いような、ほかの区
く

の方
かた

もなかなか広
ひろ

がりづらいと言
い

っていましたけれども、いろいろな

方々
かたがた

、特
とく

に若
わか

い方々
かたがた

が参加
さ ん か

しやすいように工夫
く ふ う

していこうということで、このようなこと

をまず始
はじ

めてみるというところから今
こん

年度
ね ん ど

はスタートしております。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、豊平区
とよひら く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いします。 

○中村
なかむら

委員
い い ん

 豊平区
とよひら く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の中村
なかむら

です。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の報告
ほうこく

につきましては資料
しりょう

１５ページから１７ページに書
か

いてありますが、

主
おも

な動
うご

きとしまして、２８年度
ね ん ど

まで行
おこな

っていたとよひらフォーラムを前
ぜん

年
ねん

は一旦
いったん

中断
ちゅうだん

して、

地域
ち い き

とのかかわりとは一体
いったい

どういうことかということで、１年
ねん

間
かん

、それについてふだんの

定例会
ていれいかい

を行いながら協議
きょうぎ

する１年
ねん

となりました。 

 その結果
け っ か

、３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

ですけれども、従来
じゅうらい

行
おこな

っていたとよひらフォーラムとい

う形
かたち

ではなくて、とよひらフェスティバルということで、地域
ち い き

のお祭
まつ

りのようなイメージ

で行
おこな

いたいと考
かんが

えております。 

 形
かたち

を変
か

えた理由
り ゆ う

としましては、フォーラムとなりますと、講演会
こうえんかい

形式
けいしき

であったり、イメ

ージ的
てき

にも興味
きょうみ

のある人
ひと

しか会場
かいじょう

に来
こ

られないケースが今
いま

まで多
おお

かったと思
おも

っています。

そもそもフォーラムを始
はじ

めたきっかけは広
ひろ

く地域
ち い き

の方
かた

に知
し

っていただきたいという思
おも

いが

ありましたので、どんな人
ひと

でも来
き

てもらえるような空間
くうかん

を作
つく

ろうということで、フォーラ

ムではなく誰
だれ

でも集
あつ

まれるお祭
まつ

りのほうがいいのではないかということで今
こん

年度
ね ん ど

は企画
き か く

し

ております。 

 これにつきましては、行
おこな

っていく段階
だんかい

で形
かたち

が変
か

わっていくかもしれませんが、当面
とうめん

はお

祭
まつ

りという形
かたち

で続
つづ

けていく予定
よ て い

です。 

 部会
ぶ か い

運営
うんえい

で工夫
く ふ う

していることにつきましては記載
き さ い

のとおりですが、茶話会
さ わ か い

を年
ねん

２回
かい

行
おこな

っ

ていまして、今
いま

まで年
ねん

２回
かい

のうち１回
かい

だけ事業所
じぎょうしょ

にお誘
さそ

いの電話
で ん わ

連絡
れんらく

をしていたのですけ

れども、今
こん

回
かい

は２回
かい

とも連絡
れんらく

をして、電話
で ん わ

することによって来
き

てもらえた方
かた

もいたのでは

ないかと思
おも

います。ふだんの定例会
ていれいかい

が５０名
めい

ぐらいの参加
さ ん か

のところ茶話会
さ わ か い

のときは２回
かい

と

も６０名
めい

から７０名
めい

ぐらいの方
かた

に来
き

ていただくことができました。 

 豊平区
とよひら く

のテーマとしても「つなぐ、つながる、とよひらの輪
わ

」ということで、定例会
ていれいかい

や

イベントもそうですけれども、何
なに

よりも横
よこ

のつながりを一番
いちばん

大事
だ い じ

にしたいということでや

っておりますので、そういった意味
い み

ではこの茶話会
さ わ か い

がたくさんの皆
みな

さんがつながる機会
き か い

と

して重要
じゅうよう

かと思
おも

っておりますので、今後
こ ん ご

も茶話会
さ わ か い

に力
ちから

を入
い

れていきたいと思
おも

っております。 
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 困
こま

っていることとしまして、地域
ち い き

の課題
か だ い

まで運営
うんえい

委員
い い ん

会
かい

等
とう

で進
すす

めないと記載
き さ い

してありま

すが、制度
せ い ど

の関係
かんけい

につきましては話
はなし

が大
おお

きくなりますので、部会
ぶ か い

の中
なか

では解決
かいけつ

できないこ

ともたくさんあると思
おも

うのですけれども、これこそ横
よこ

のつながりができることによって身近
み ぢ か

に解決
かいけつ

できることがたくさんあるのではないかと以前
い ぜ ん

から話
はな

しておりますので、そういっ

たことも含
ふく

めて、今後
こ ん ご

、平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

は同
おな

じような形
かたち

で活動
かつどう

していきたいと思
おも

っておりま

す。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、清田区
き よ た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いします。 

○栗
くり

虫
むし

委員
い い ん

 清田区
き よ た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の栗
くり

虫
むし

でございます。よろしくお願
ねが

いします。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の重点
じゅうてん

テーマとして、昨
さく

年
ねん

も同
おな

じテーマでしたが、本
ほん

年
ねん

も顔
かお

の見
み

える関係
かんけい

を作
つく

ることを目標
もくひょう

に掲
かか

げてやっております。 

 特
とく

に、今
こん

年度
ね ん ど

は、４月
がつ

に豊平区
とよひら く

の部会
ぶ か い

に行
い

かせていただきまして、若手
わ か て

の会
かい

を設立
せつりつ

する

ことができました。顔
かお

の見
み

える関係
かんけい

づくりを目標
もくひょう

に掲
かか

げた中
なか

での若手
わ か て

の会
かい

の設立
せつりつ

により、

色々
いろいろ

な勉強会
べんきょうかい

やグループワークの手法
しゅほう

もプロジェクトチームの研修
けんしゅう

や他区
た く

の研修
けんしゅう

を見学
けんがく

さ

せていただいた中
なか

で色々
いろいろ

な手法
しゅほう

を取
と

り入
い

れて多
おお

くのスタッフが集
あつ

まるような格好
かっこう

で考
かんが

えて

いきたいと思
おも

っておりました。 

 部会
ぶ か い

運営
うんえい

で工夫
く ふ う

していることや困
こま

ったことについては、主
おも

に工夫
く ふ う

していることを挙
あ

げて

おりますが、やはり若手
わ か て

の会
かい

での勉強会
べんきょうかい

やグループワークにおいても色々
いろいろ

な手法
しゅほう

を取
と

り入
い

れることにしております。また、若手
わ か て

からイベント的
てき

なものをやりたいという積極
せっきょく

的
てき

な話
はなし

も出
で

ておりますので、部会
ぶ か い

全体
ぜんたい

で協 力
きょうりょく

していきたいと考
かんが

えております。 

 もう一
ひと

つ、こころのチームというものもあります。こちらは、今
いま

までコアメンバーで協議
きょうぎ

してまいりましたが、コアメンバー以外
い が い

でも参加
さ ん か

できるような活動
かつどう

を広
ひろ

げていく、また、

これにより課題
か だ い

抽 出
ちゅうしゅつ

にも取
と

り組
く

んでいくことを話
はな

しております。 

 平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

に向
む

けては、新
しん

年度
ね ん ど

になりましてから子
こ

ども部会
ぶ か い

を設立
せつりつ

いたしました。こ

れはまだ始
はじ

めたばかりですので、他区
た く

の子
こ

ども部会
ぶ か い

も見学
けんがく

させていただきながら進
すす

めてい

きたいと考
かんが

えております。 

 どうぞよろしくお願
ねが

いいたします。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

いて、南区地域部会
みなみくち い き ぶ か い

よりお願
ねが

いいたします。 

○山田委員
や ま だ い い ん

 南区地域部会
みなみくち い き ぶ か い

の山田
や ま だ

です。よろしくお願
ねが

いします。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の主
おも

な活動
かつどう

実績
じっせき

ということで、３専門
せんもん

部会
ぶ か い

の事例
じ れ い

検討
けんとう

部会
ぶ か い

、ネットワーク

部会
ぶ か い

、子
こ

ども部会
ぶ か い

のそれぞれで事例
じ れ い

検討
けんとう

であったり民生
みんせい

委員
い い ん

との情報
じょうほう

交換
こうかん

会
かい

であったり、

交流会
こうりゅうかい

ですとか講演会
こうえんかい

をそれぞれの専門
せんもん

部会
ぶ か い

で実施
じ っ し

し、さらに課題
か だ い

抽 出
ちゅうしゅつ

部会
ぶ か い

で出
で

てきた

課題
か だ い

に対
たい

してプロジェクトチームをつくって、「就労
しゅうろう

支援
し え ん

ってなに？」ということで研修会
けんしゅうかい

をプロジェクトチームとして実施
じ っ し

させていただきました。 

 平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

としては、２９年度
ね ん ど

の動
うご

きを踏
ふ

まえて大
おお

きく変
か

わっていること

はなく、引
ひ

き続
つづ

き今
いま

やっていることを続
つづ

けていこうということに話
はなし

としては進
すす

んでいると
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ころです。 

 部会
ぶ か い

運営
うんえい

で工夫
く ふ う

していることや困
こま

っていることとしては、各
かく

専門
せんもん

部会
ぶ か い

が目標
もくひょう

を持
も

って動
うご

いているため、スムーズに活発
かっぱつ

に各部会
かくぶか い

が動
うご

いているという印象
いんしょう

があることと、プロジェ

クトチームもそれに伴
ともな

って活発
かっぱつ

に動
うご

けているというところがあります。ただ、一方
いっぽう

で、

南区地域部会
みなみくち い き ぶ か い

のメンバーが足
た

りなくてプロジェクトチームを作
つく

ったのですけれども、メン

バーの負担
ふ た ん

感
かん

や専門
せんもん

部会
ぶ か い

のメンバーについてもそうですけれども、一人
ひ と り

一人
ひ と り

の負担
ふ た ん

が大
おお

き

くなっているということで他区
た く

の方
かた

の話
はなし

にもあったとおりメンバーを増
ふ

やす努力
どりょく

ですとか

周知
しゅうち

の活動
かつどう

をこれから行
おこな

っていく必要
ひつよう

があるのではないかという話
はなし

が出
で

ています。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、西区
に し く

地域部会
ち い き ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○黒田委員
く ろ だ い い ん

代理
だ い り

者
しゃ

 西区
に し く

地域部会
ち い き ぶ か い

よりご報告
ほうこく

をさせていただきます。 

 会長
かいちょう

の黒田
く ろ だ

さんが欠席
けっせき

なので、本日
ほんじつ

は代理
だ い り

でホップの田中
た な か

より報告
ほうこく

をさせていただきた

いと思
おも

います。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の主
おも

な活動
かつどう

実績
じっせき

としましては、資料
しりょう

にあるとおりですが、大
おお

きいところと

しましては、地域
ち い き

交流会
こうりゅうかい

として「ふくし元気
げ ん き

西区
ま ち

マーケット」を、宮
みや

の沢
さわ

のちえりあをお

借
か

りして各
かく

事業所
じぎょうしょ

の方
かた

に集
あつ

まっていただいて授産
じゅさん

製品
せいひん

を販売
はんばい

させていただいたり、あわせ

て講演会
こうえんかい

の開催
かいさい

もさせていただいております。そのほかに、元気
げ ん き

の出
で

る交流会
こうりゅうかい

ということ

で、講演会
こうえんかい

と地域
ち い き

の事業所
じぎょうしょ

ですとか町内
ちょうない

会
かい

の関係
かんけい

者
しゃ

の方々
かたがた

の交流会
こうりゅうかい

を２９年
ねん

に２回
かい

行
おこな

わせ

ていただいております。 

 そういった流
なが

れの中
なか

で、幹事会
かんじか い

のような形
かたち

なのですけれども、関係
かんけい

者
しゃ

の方
かた

に集
あつ

まってい

ただいて今後
こ ん ご

の地域
ち い き

部会
ぶ か い

の運営
うんえい

をどういうふうにしていくのかということで全体
ぜんたい

会
かい

という

話
はな

し合
あ

いの場
ば

を定
てい

期
き

的
てき

に持
も

たせていただいています。 

 最近
さいきん

よく話
はな

し合
あ

われていますのが、地域
ち い き

交流会
こうりゅうかい

や講演会
こうえんかい

の開催
かいさい

を定
てい

期
き

的
てき

にやっているの

ですけれども、決
き

まった方々
かたがた

の参加
さ ん か

になっていて新
あたら

しい方
かた

のご参加
さ ん か

がなかなか望
のぞ

めていな

いので、どういうふうにして地域
ち い き

部会
ぶ か い

の活動
かつどう

を広
ひろ

げていくのかということでかなり議論
ぎ ろ ん

さ

れています。ですから、そういった意味
い み

では地域
ち い き

交流会
こうりゅうかい

や全体
ぜんたい

会
かい

の持
も

ち方
かた

として少
すこ

し形
かたち

を

変
か

えていかなければならないのではないかということで、まだ継続
けいぞく

的
てき

に平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

も話
はな

し合
あ

いがされていく形
かたち

になっています。 

 工夫
く ふ う

していくこととしては、私
わたし

たちだけではなくて地域
ち い き

の方々
かたがた

にどういうふうに関
かか

わっ

ていただくのか、例
たと

えば、バザーもそうだったのですけれども、西区
に し く

の地域
ち い き

サロンの連合
れんごう

会
かい

の方
かた

と協 力
きょうりょく

して人
ひと

を集
あつ

めたりという動
うご

きもさせていただいています。 

 困
こま

っていることとしましては、実
じつ

は西区
に し く

は相談
そうだん

支援
し え ん

推進
すいしん

会議
か い ぎ

という会議
か い ぎ

を持
も

っていて、

委託
い た く

の相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

が２カ所
か し ょ

と当初
とうしょ

は指定
し て い

の相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

が５カ所
か し ょ

の計
けい

７カ所
か し ょ

が集
あつ

ま

って定
てい

期
き

的
てき

に推進
すいしん

会議
か い ぎ

をしていたのですが、事業
じぎょう

停止
て い し

が１カ所
か し ょ

と事業
じぎょう

休止
きゅうし

が１カ所
か し ょ

という

ことで人数
にんずう

が減
へ

ってきてしまっている中
なか

で、この推進
すいしん

会議
か い ぎ

は非常
ひじょう

に重要
じゅうよう

な役割
やくわり

があるので

はないかと思
おも

って継続
けいぞく

的
てき

にやっているのですけれども、今後
こ ん ご

どのように継続
けいぞく

して内容
ないよう

を改
あらた
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めていくのか、現在
げんざい

議論
ぎ ろ ん

をさせていただいております。 

 報告
ほうこく

は以上
いじょう

となります。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、手稲区
て い ね く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いします。 

○橋本
はしもと

委員
い い ん

 手稲区
て い ね く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の橋本
はしもと

です。よろしくお願
ねが

いします。 

 ２９年度
ね ん ど

の主
おも

な活動
かつどう

実績
じっせき

等
とう

については、昨年度
さくねん ど

まで行
おこな

っていた活動
かつどう

を踏襲
とうしゅう

しながら、色々
いろいろ

な地域
ち い き

の事業所
じぎょうしょ

の方々
かたがた

に参加
さ ん か

していただきながら、少
すこ

しずつ協 力
きょうりょく

していただける方々
かたがた

が増
ふ

えてきたというような感
かん

じではあります。その中
なか

で、昨
さく

年
ねん

、放課後
ほ う か ご

等
とう

デイサービスの見学
けんがく

会
かい

を地域
ち い き

のほうでということを念頭
ねんとう

に置
お

きながら子
こ

どもグループを立
た

ち上
あ

げさせていただ

いて、子
こ

どもに関係
かんけい

する事業所
じぎょうしょ

のネットワーク構築
こうちく

をどうつくっていくのかというところ

で動
うご

いているところです。 

 工夫
く ふ う

しているところですけれども、昨年
さくねん

の防災
ぼうさい

関係
かんけい

の研修
けんしゅう

勉強会
べんきょうかい

は懇親
こんしん

会
かい

も兼
か

ねて行
おこな

っ

たのですけれども、そのときに地域
ち い き

の事業所
じぎょうしょ

で食
しょく

に関
かん

するものをやられているところにご

協 力
きょうりょく

いただきながら、それぞれでつくっているものをご提供
ていきょう

いただいて、そこで各
かく

事業所
じぎょうしょ

のＰＲを図
はか

ったりという形
かたち

でさせていただきました。 

 アンケートの結果
け っ か

、参加
さ ん か

された方
かた

の比較
ひ か く

的
てき

多
おお

くがまたやっていただきたいというお声
こえ

も

聞
き

かせていただいているので、どこかでまたできればいいと思
おも

っています。 

 それから、活動
かつどう

計画
けいかく

の中
なか

にもあるのですが、今年
こ と し

５年
ねん

目
め

になります地域
ち い き

のイベントに参加
さ ん か

させていただく中
なか

で、今年
こ と し

は、そのイベントの幹事会
かんじか い

に参加
さ ん か

していただけないかというお

声
こえ

もありまして、関
かか

わらせていただくようになっています。少
すこ

しずつ地域
ち い き

の方々
かたがた

と溶
と

け込
こ

んでいきながら、このイベントだけではなくてほかのものについても協 力
きょうりょく

していただける

ような関係
かんけい

作
づく

りをしていければいいのかな、その素地
そ じ

に立
た

ったのかなと受
う

けとめています。 

 今後
こ ん ご

とも、そういった活動
かつどう

を中心
ちゅうしん

に続
つづ

けていければいいのかなと思
おも

っています。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 以上
いじょう

、１０区
く

からご報告
ほうこく

いただきました。ありがとうございました。 

 この１０区
く

にかかわる全体
ぜんたい

について地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

がございますので、地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

からも活動
かつどう

のご報告
ほうこく

をお願
ねが

いしたいと思います。 

○和田
わ だ

委員
い い ん

 北区
き た く

の和田
わ だ

から、地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

のご報告
ほうこく

をしたいと思
おも

います。 

 地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

ということで、１０区
く

の部会長
ぶかいちょう

たちが集
あつ

まりまして情報
じょうほう

の交換
こうかん

、共有
きょうゆう

を

定期的
ていきて き

に行
おこな

っていくということになっております。今
いま

、話
はな

し合
あ

いが持
も

たれている部分
ぶ ぶ ん

とし

ましては、１０区
く

で色々
いろいろ

活動
かつどう

している内容
ないよう

をホームページに公表
こうひょう

するということで、どこ

までどういうふうにというやり方
かた

についていろいろと議論
ぎ ろ ん

しております。ワン・オールの

ホームページを通
つう

じて札幌市
さっぽろ し

にリンクが張
は

られる方向
ほうこう

で公表
こうひょう

されるようになりますので、

その際
さい

には皆
みな

様
さま

方
がた

におかれましてはご閲覧
えつらん

をよろしくお願
ねが

いいたします。 

 ほかには、資料
しりょう

の最後
さ い ご

のほうに自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

各
かく

地域
ち い き

部会
ぶ か い

からのお知
し

らせというチラシ

があるのですけれども、新規
し ん き

の事業所
じぎょうしょ

が番号
ばんごう

をいただくときに役所
やくしょ

から書類
しょるい

が送
おく

られてく

るのですが、そこに地域
ち い き

部会
ぶ か い

の周知
しゅうち

を宣伝
せんでん

させてもらうために同封
どうふう

させていただいていま
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す。そういったことも地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

のほうでやらせていただいております。新規
し ん き

事業所
じぎょうしょ

はなかなか立
た

ち上
あ

げがないと思
おも

いますので、こういうものが入
はい

っていると思
おも

っていただけ

ればよろしいかと思
おも

います。 

 また、まちの課題
か だ い

の中
なか

で行政
ぎょうせい

との意見
い け ん

交換
こうかん

という部分
ぶ ぶ ん

があって、それを地域
ち い き

部会
ぶ か い

で行政
ぎょうせい

と意見
い け ん

交換
こうかん

をしましょうということが掲
かか

げられていたのですけれども、地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

と

しては、あえてこういう形
かたち

で大々
だいだい

的
てき

に意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

をしましょうというのは難
むずか

しいと思
おも

いま

すので、これについては、おいおい、この場
ば

をおかりしてご報告
ほうこく

させていただこうと思
おも

い

ます。 

 それから、どこかのページに自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の組織図
そ し き ず

があると思
おも

うのですけれども、そ

こに運営
うんえい

会議
か い ぎ

という部分
ぶ ぶ ん

があります。これは、１０区
く

の中
なか

で４人
にん

がメンバーとして入
はい

るよ

うになっているのですけれども、これらの人選
じんせん

についても地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

で行
おこな

っています。

現状
げんじょう

は、４名
めい

とほかの役職
やくしょく

で入
はい

っているということで、５名
めい

の方
かた

が運営
うんえい

会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

してお

ります。秋
あき

にはまた人選
じんせん

を考
かんが

えましょうという議論
ぎ ろ ん

がなされているところです。 

 今
いま

お話
はな

しした内容
ないよう

とは別
べつ

に情報
じょうほう

交換
こうかん

、共有
きょうゆう

したことについては各部会
かくぶか い

のご報告
ほうこく

の中
なか

にち

りばめられていると思
おも

いますので、地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

としてはこんなところです。 

 以上
いじょう

でございます。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 以上
いじょう

が各
かく

区
く

に関
かか

わる部会
ぶ か い

になります。 

 続
つづ

けて、専門
せんもん

部会
ぶ か い

からのご報告
ほうこく

をいただきたいと思
おも

います。２９ページからになります

が、就労
しゅうろう

支援
し え ん

推進
すいしん

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○重
しげ

泉
いずみ

委員
い い ん

 就労
しゅうろう

支援
し え ん

推進
すいしん

部会
ぶ か い

の代表
だいひょう

をしています重泉
しげいずみ

です。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の活動
かつどう

実績
じっせき

につきましては資料
しりょう

にあるとおりとなっております。基本
き ほ ん

は研修
けんしゅう

が中心
ちゅうしん

に行
おこな

われていました。 

 平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

ですけれども、新
あたら

しい取
と

り組
く

みだけを申
もう

しますと、在宅
ざいたく

就労
しゅうろう

セ

ミナーということで、家
いえ

にいながらパソコンなどを使
つか

って仕事
し ご と

をする人
ひと

を雇用
こ よ う

していただ

くということで、札幌
さっぽろ

で事業
じぎょう

展開
てんかい

をしているところとしようとしているところの２社
しゃ

があ

るのですけれども、その方々
かたがた

を呼
よ

んで当事
と う じ

者
しゃ

と支援
し え ん

者
しゃ

向
む

けにそういった働
はたら

き方
かた

もあるとい

うことで研修
けんしゅう

を開催
かいさい

し、できれば企業
きぎょう

も来
き

ていただいて周知
しゅうち

、広報
こうほう

ということでセミナー

を開
ひら

く予定
よ て い

をしております。 

 あとは、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

との連携
れんけい

会議
か い ぎ

とハローワーク管轄
かんかつ

による情報
じょうほう

共有
きょうゆう

連携
れんけい

会議
か い ぎ

というこ

とで、今
いま

までは個別
こ べ つ

に学校
がっこう

の先生
せんせい

とはつながりがあったのですけれども、もう少
すこ

し組織
そ し き

的
てき

に体系
たいけい

的
てき

につながりを作
つく

っていくということで、教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

との連携
れんけい

会議
か い ぎ

とハローワーク

管轄
かんかつ

との連携
れんけい

会議
か い ぎ

をそれぞれ行
おこな

うということです。 

 あとは、札幌市
さっぽろ し

のデータを活用
かつよう

した就労
しゅうろう

系
けい

事業所
じぎょうしょ

から一般
いっぱん

就労
しゅうろう

比率
ひ り つ

の増大
ぞうだい

ということで、

データがあるように就労
しゅうろう

移行
い こ う

だと大体
だいたい

６８％の就労
しゅうろう

率
りつ

で、Ａ型
がた

、Ｂ型
がた

に関
かん

しては１０％台
だい

ということで、もちろんＢ型
がた

から就労
しゅうろう

移行
い こ う

に移
うつ

ることもあるかもしれませんけれども、研修
けんしゅう

だけではなくて数字
す う じ

が上
あ

がるようにしていくことを意識
い し き

しながら活動
かつどう

していきます。また、
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就労
しゅうろう

移行
い こ う

に関
かん

しては、全
ぜん

国
こく

的
てき

には３割
わり

、札幌
さっぽろ

に関
かん

しては、看板
かんばん

を背負
せ お

いながら今
いま

まで就 職
しゅうしょく

をさせたことがない０％ですという事業所
じぎょうしょ

が１５％あるということで、そういったところ

はなぜ１５％になっているのかということを聞
き

き取
と

りなどをしながら実態
じったい

調査
ちょうさ

を含
ふく

めてで

きればと考
かんが

えております。 

 同
おな

じく、Ｂ型
がた

も箇所数
かしょす う

はすごく増
ふ

えているのですけれども、色々
いろいろ

な事業
じぎょう

形態
けいたい

があるので、

就労
しゅうろう

を意識
い し き

しているところもあればそうではないところもあるかもしれないので、そうい

った実態
じったい

調査
ちょうさ

も含
ふく

めて一般
いっぱん

就労
しゅうろう

への取
と

り組
く

みということで、研究
けんきゅう

調査
ちょうさ

も意識
い し き

しながら進
すす

め

ていく平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

です。 

 工夫
く ふ う

していることや困
こま

っていることは、今
いま

まで定例会
ていれいかい

を毎年
まいとし

やって全体
ぜんたい

会
かい

ということで

やっていたのですけれども、それではなかなか意見
い け ん

が吸
す

い上
あ

げられないということで、今
こん

年度
ね ん ど

からは、札幌市
さっぽろ し

の就 業
しゅうぎょう

・生活
せいかつ

相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

と就 業
しゅうぎょう

・生活
せいかつ

支援
し え ん

センターたすくを中心
ちゅうしん

に、ハローワーク、行政
ぎょうせい

、就労
しゅうろう

系
けい

事業所
じぎょうしょ

を含
ふく

めて、管轄
かんかつ

ごとに集
あつ

まって意見
い け ん

を吸
す

い上
あ

げら

れる形
かたち

で、皆
みな

さんの意見
い け ん

が部会
ぶ か い

に反映
はんえい

されるように工夫
く ふ う

するということで、ハローワーク

管轄
かんかつ

ごとの連携
れんけい

会議
か い ぎ

を行
おこな

う予定
よ て い

としております。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、相談
そうだん

支援
し え ん

部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○杉田
す ぎ た

委員
い い ん

 相談
そうだん

支援
し え ん

部会
ぶ か い

の相談
そうだん

室
しつ

こころていねの杉田
す ぎ た

です。よろしくお願
ねが

いします。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の主な活動
かつどう

実績
じっせき

は記載
き さ い

のとおりです。 

 平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

としては、昨年度
さくねん ど

、一
いっ

昨年度
さくねん ど

に中
ちゅう

期
き

目標
もくひょう

、長
ちょう

期
き

目標
もくひょう

を掲
かか

げた

のですが、余
あま

りに遠過
と お す

ぎるので、単
たん

年度
ね ん ど

で実現
じつげん

可能
か の う

な目標
もくひょう

を設定
せってい

して一
ひと

つずつ実績
じっせき

を積
つ

み

上
あ

げていくという活動
かつどう

に移
うつ

っています。 

 その中
なか

では、委託
い た く

相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

も事業所
じぎょうしょ

によって対
たい

応
おう

が違
ちが

ったり、それぞれどういう

対応
たいおう

をしているかわからないというところをまず積
つ

み上
あ

げていこうということで、四
よっ

つの

エリア会議
か い ぎ

でこんなときにどうしているという対応
たいおう

をそれぞれ議論
ぎ ろ ん

していただいて、現状
げんじょう

確認
かくにん

をする中
なか

で今後
こ ん ご

の改善
かいぜん

の手
て

立
だ

てにしていこうということになっています。 

 また、委託
い た く

の相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

は相談員
そうだんいん

の入
い

れかわりも結構
けっこう

激
はげ

しくて事業所
じぎょうしょ

ごとの情報
じょうほう

が

蓄積
ちくせき

されないという問題
もんだい

も今
いま

までありましたので、１事業所
じぎょうしょ

単
たん

位
い

とか部会
ぶ か い

単
たん

位
い

で情報
じょうほう

が蓄積
ちくせき

、

更新
こうしん

されるような体制
たいせい

を作
つく

っていこうという話
はなし

になっています。 

 部会
ぶ か い

運営
うんえい

で工夫
く ふ う

していることとしては、４圏域
けんいき

のエリア会議
か い ぎ

を行うことで実質
じっしつ

的
てき

で活発
かっぱつ

な議論
ぎ ろ ん

ができております。 

 一方
いっぽう

で、エリア会議
か い ぎ

、定例会
ていれいかい

、事務局
じむきょ く

会議
か い ぎ

を３カ月
か げ つ

クールで回
まわ

していたのですが、事務
じ む

局
きょく

が頻繁
ひんぱん

にやらなければ論点
ろんてん

整理
せ い り

ができないということで、事務
じ む

局
きょく

会議
か い ぎ

がほぼ毎月
まいつき

になっ

ているという課題
か だ い

があります。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、子
こ

ども部会
ぶ か い

からお願
ねが

いいたします。 

○北川
きたがわ

委員
い い ん

代理
だ い り

者
しゃ

 子
こ

ども部会
ぶ か い

です。部会長
ぶかいちょう

の北川
きたがわ

が欠席
けっせき

ですので、事務局
じむきょ く

の金澤
かなざわ

がお話
はな
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しします。 

 子
こ

ども部会
ぶ か い

に関
かか

わる部分
ぶ ぶ ん

では、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

に児童
じ ど う

福祉
ふ く し

法
ほう

の改正
かいせい

等
とう

がありまして、関
かか

わ

る事業
じぎょう

内容
ないよう

の中
なか

で幾
いく

つか新
あたら

しい視点
し て ん

が出
で

てきたことになります。医療
いりょう

的
てき

ケア児
じ

の支援
し え ん

や障
しょう

がいの重
おも

い子
こ

どもたちの支援
し え ん

、児童
じ ど う

入所
にゅうしょ

における子
こ

どもたちの今後
こ ん ご

の対
たい

応
おう

というところが

新
あたら

しく出
で

てきた部分
ぶ ぶ ん

になっています。それらを含
ふく

めて２９年度
ね ん ど

は活動
かつどう

を行
おこな

ってきました。 

 平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

は、それらの活動
かつどう

を検証
けんしょう

しながら、主
おも

に医療
いりょう

的
てき

ケア児
じ

の関
かか

わりや、医療
いりょう

・

福祉
ふ く し

・教育
きょういく

の各
かく

分野
ぶ ん や

における連携
れんけい

を含
ふく

めたプロジェクトの子
こ

ども部会
ぶ か い

がそれを継続
けいぞく

すると

いう新
あら

たな課題
か だ い

も行
おこな

っていく予定
よ て い

になっています。 

 部会
ぶ か い

運営
うんえい

で工夫
く ふ う

、困
こま

っていることでは、子
こ

ども部会
ぶ か い

の参加
さ ん か

者
しゃ

は、保護
ほ ご

者
しゃ

の形
かたち

が多
おお

いので

すけれども、当事
と う じ

者
しゃ

を含
ふく

めて関係
かんけい

機関
き か ん

、行政
ぎょうせい

機関
き か ん

もメンバーに入
はい

りながら会議
か い ぎ

を進
すす

めてい

る特
とく

色
しょく

があり、それは継続
けいぞく

していこうと思
おも

っています。 

 また、発達
はったつ

支援
し え ん

やネットワークに関
かか

わる会議
か い ぎ

が複数
ふくすう

存在
そんざい

する中
なか

で重複
じゅうふく

する部分
ぶ ぶ ん

もあると

いうことで、今後
こ ん ご

整理
せ い り

が必要
ひつよう

だという意見
い け ん

が出
で

てきています。それらを含
ふく

めて、また新
あたら

し

い論議
ろ ん ぎ

を進
すす

めていこうと思
おも

っています。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 以上
いじょう

で全
すべ

ての部会
ぶ か い

からのご報告
ほうこく

となります。 

 それでは、ご質問
しつもん

やご意見
い け ん

等
とう

はありますでしょうか。 

 特
とく

に地域
ち い き

部会
ぶ か い

につきましては、本当
ほんとう

に年
ねん

々
ねん

活動
かつどう

が充実
じゅうじつ

してきて、参加
さ ん か

者
しゃ

の偏
かたよ

りや不足
ふ そ く

の

ご指摘
し て き

が今年
こ と し

もありましたけれども、そうした苦労
く ろ う

があることを余
あま

り感
かん

じさせないぐらい

毎年
まいとし

定期
て い き

の活動
かつどう

、研修会
けんしゅうかい

とかまちに開
ひら

かれたイベントが着実
ちゃくじつ

に積
つ

み上
あ

がってきているのか

なという印象
いんしょう

を受
う

けています。 

 何
なに

か、ほかの地域
ち い き

のところで自分
じ ぶ ん

の地域
ち い き

の参考
さんこう

にしたといったことがありましたら、ぜ

ひこの機会
き か い

にお聞
き

きいただければと思
おも

います。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

があるので共有
きょうゆう

できているのですね。 

 改
あらた

めて聞
き

くことはないということで、単
たん

にイベントということで終
お

わらせず、各
かく

地域
ち い き

内
ない

の事業所
じぎょうしょ

のスキルアップや地域
ち い き

課題
か だ い

の抽 出
ちゅうしゅつ

、地域
ち い き

課題
か だ い

の解決
かいけつ

に向
む

けた取
と

り組
く

みということ

で年
ねん

々
ねん

目標
もくひょう

を持
も

って毎年
まいとし

の活動
かつどう

を積
つ

み上
あ

げていることがよくわかりました。どうもありが

とうございます。 

 また、専門
せんもん

部会
ぶ か い

につきましても、まさしく専門
せんもん

部会
ぶ か い

というように、各
かく

支援
し え ん

の分野
ぶ ん や

におけ

る札幌市
さっぽろ し

の課題
か だ い

や現状
げんじょう

の確認
かくにん

につきまして色々
いろいろ

な調査
ちょうさ

等
とう

も含
ふく

めてしていただき、その中
なか

で、

各
かく

事業所
じぎょうしょ

の支援
し え ん

、バックアップ、各
かく

関係
かんけい

機関
き か ん

あるいは様々
さまざま

な企業
きぎょう

も含
ふく

めてという形
かたち

で障
しょう

が

い分野
ぶ ん や

以外
い が い

への連携
れんけい

も広
ひろ

めながら進
すす

めていただいていると思
おも

います。お忙
いそが

しい中
なか

かと思
おも

い

ますが、こちらもどうぞ継続
けいぞく

してよろしくお願
ねが

いいたします。 

 それでは、部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

は以上
いじょう

としたいと思
おも

いますが、よろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 
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○永井
な が い

会長
かいちょう

 では、続
つづ

きまして、報告
ほうこく

書
しょ

の３５ページからになりますが、運営
うんえい

会議
か い ぎ

及
およ

びプ

ロジェクトチームからの報告
ほうこく

を各
かく

担当
たんとう

者
しゃ

からお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 こちらも大体
だいたい

２分
ふん

を目安
め や す

に、そんなに慌
あわ

てずにで大丈夫
だいじょうぶ

ですが、部会
ぶ か い

報告
ほうこく

と同
おな

じような

ペースで進
すす

めていけたらいいと思
おも

っています。 

 それではまず、３５、３６ページですが、運営
うんえい

会議
か い ぎ

の報告
ほうこく

は 私
わたくし

からさせていただきま

す。 

 冒頭
ぼうとう

で名前
な ま え

を言
い

うのを忘
わす

れたと思
おも

いまして、今
いま

さらですが、北星
ほくせい

学園
がくえん

大学
だいがく

の永井
な が い

です。

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の会長
かいちょう

をしておりますので、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の中
なか

で月
つき

１回
かい

お話
はな

し合
あ

いをし

ています運営
うんえい

会議
か い ぎ

についての報告
ほうこく

は私
わたし

からさせていただきます。 

 自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

全体
ぜんたい

としてもそうですけれども、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

運営
うんえい

会議
か い ぎ

で一番
いちばん

大
おお

きかっ

たのは、さっぽろ障
しょう

がい者
しゃ

プランの新
あたら

しい策定
さくてい

がありましたので、こちらの策定
さくてい

にあたり

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の意見
い け ん

を集約
しゅうやく

し、特
とく

に運営
うんえい

会議
か い ぎ

の委員
い い ん

の中
なか

から参加
さ ん か

させていただきました

障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

審議
し ん ぎ

会
かい

の会議
か い ぎ

の場
ば

を通
つう

じて、これまで様々
さまざま

な地域
ち い き

部会
ぶ か い

や専門
せんもん

部会
ぶ か い

、さら

には各
かく

プロジェクトチームで札幌市
さっぽろ し

の障
しょう

がい福祉
ふ く し

で望
のぞ

ましいと思
おも

われるものということで

考
かんが

えられてきたことを中心
ちゅうしん

に意見
い け ん

として上
あ

げさせていただきました。 

 今日
き ょ う

、皆
みな

様
さま

のお手元
て も と

には完成
かんせい

した障
しょう

がい者
しゃ

プランがあります。様々
さまざま

にご協 力
きょうりょく

をいただ

きまして、どうもありがとうございました。昨年度
さくねん ど

の運営
うんえい

会議
か い ぎ

でも、その都度
つ ど

、経過
け い か

報告
ほうこく

をご確認
かくにん

いただいていたと思
おも

います。今日
き ょ う

はお持
も

ち帰
かえ

りいただく荷物
に も つ

が多
おお

くなってしまっ

たことは申
もう

し訳
わけ

ないのですけれども、成果物
せいかぶ つ

となっています。 

 障
しょう

がい者
しゃ

プランにつきましては、プランを立
た

てて、その後
ご

、実施
じ っ し

状 況
じょうきょう

がどうだったの

かということを確認
かくにん

しながら、次
じ

回
かい

の改定
かいてい

のときにはもっと望
のぞ

ましい方向
ほうこう

性
せい

への修正
しゅうせい

に反映
はんえい

していくことが求
もと

められると考
かんが

えていますので、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の運営
うんえい

会議
か い ぎ

では、そのプ

ランの進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

のその都度
つ ど

の確認
かくにん

、追跡
ついせき

も課題
か だ い

としておりますが、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

全体
ぜんたい

会
かい

の場
ば

でも今後
こ ん ご

は年
ねん

１回
かい

進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

について報告
ほうこく

をしていく予定
よ て い

でおります。 

 今
こん

年度
ね ん ど

につきましては、秋
あき

の全体
ぜんたい

会
かい

に旧
きゅう

プランの進捗
しんちょく

についてご報告
ほうこく

があります。次
じ

年度
ね ん ど

以降
い こ う

は、新
あたら

しいプランがどのように進捗
しんちょく

しているのかということを、秋
あき

ごろになってくる

と思
おも

うのですけれども、その都度
つ ど

ご報告
ほうこく

をさせていただきますので、改定
かいてい

に向
む

けてのご意見
い け ん

も皆
みな

様
さま

からいただきたいと思
おも

っております。 

 それから、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の活動
かつどう

実績
じっせき

の中
なか

ですけれども、３５ページにありますように、

先
さき

ほど１０区
く

の地域
ち い き

部会
ぶ か い

連絡
れんらく

会
かい

からのご報告
ほうこく

にもありましたとおり、案内
あんない

文
ぶん

の発送
はっそう

を行
おこな

っ

ていることと、組織図
そ し き ず

のことがありましたけれども、改定
かいてい

を市民
し み ん

向
む

けにわかりやすく行
おこな

っ

てホームページに更新
こうしん

した形
かたち

で載
の

せております。これにつきましては、組織
そ し き

の改変
かいへん

という

ことではなくて、あくまでも組織図
そ し き ず

の図柄
ず が ら

としてのわかりやすさの変更
へんこう

ということで行
おこな

い

ましたので、皆
みな

様
さま

にはこの場
ば

でご報告
ほうこく

ということにさせていただきますので、ご了 承
りょうしょう

くだ

さい。 

 それでは、報告
ほうこく

書
しょ

の３８ページをご覧
らん

ください。 
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 運営
うんえい

会議
か い ぎ

では、これまで移動
い ど う

に関
かん

する課題
か だ い

が札幌市
さっぽろ し

の大
おお

きな課題
か だ い

として積
つ

み残
のこ

されてき

まして、先
さき

ほどのさっぽろ障
しょう

がい者
しゃ

プランの改定
かいてい

の中
なか

でも移動
い ど う

に関
かん

して改善
かいぜん

を求
もと

めるよう

な取
と

り組
く

みを盛
も

り込
こ

みたいということで意見
い け ん

を行
おこな

ってきましたが、色々
いろいろ

な分野
ぶ ん や

に関
かか

わる課題
か だ い

であるので、障
しょう

がい福祉
ふ く し

課
か

だけで解決
かいけつ

することは難
むずか

しいという性質
せいしつ

もあり、現在
げんざい

のところ、

今後
こ ん ご

の取
と

り組
く

みについての方向
ほうこう

性
せい

を見直
み な お

す時期
じ き

になっています。 

 ですから、今
いま

は特
とく

にプロジェクト化
か

はしていないのですが、引
ひ

き続
つづ

き、運営
うんえい

会議
か い ぎ

の中
なか

で

札幌市
さっぽろ し

の移動
い ど う

のしやすさの確保
か く ほ

という観点
かんてん

での話
はな

し合
あ

いを進
すす

めて、どのような体制
たいせい

で検討
けんとう

を進
すす

めていけば、より移動
い ど う

のしやすさが確保
か く ほ

できるかということを今年
こ と し

のうちに検討
けんとう

体制
たいせい

の再
さい

構築
こうちく

ということで進
すす

めていきたいと思
おも

っていますので、こちらもしばらくは運営
うんえい

会議
か い ぎ

内部
な い ぶ

での検討
けんとう

をし、また皆
みな

様
さま

にご報告
ほうこく

をさせていただくことになるかと思
おも

います。 

 運営
うんえい

会議
か い ぎ

からは以上
いじょう

です。 

 運営
うんえい

会議
か い ぎ

と各
かく

プロジェクトチームの資料
しりょう

につきましては、これまで各部会
かくぶか い

から寄
よ

せられ

ております様々
さまざま

な課題
か だ い

に関
かん

しての集約
しゅうやく

資料
しりょう

がそれぞれ報告
ほうこく

の後
あと

に載
の

っております。プロジ

ェクトチームは課題
か だ い

の積
つ

み重
かさ

ねの上
うえ

でつくられたプロジェクトとして構成
こうせい

されていること

を改
あらた

めてご確認
かくにん

ください。たくさんの課題
か だ い

が上
あ

がっておりました。 

 ５７ページの研修
けんしゅう

プロジェクトチームからご報告
ほうこく

をお願
ねが

いいたします。 

○重
しげ

泉
いずみ

委員
い い ん

 研修
けんしゅう

プロジェクトチームの担当
たんとう

をしています重泉
しげいずみ

です。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

は自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

員
いん

養成
ようせい

講座
こ う ざ

レベル１とレベル２を開催
かいさい

し

ています。今
こん

年度
ね ん ど

はレベル１を開催
かいさい

するということと、管理
か ん り

者
しゃ

などを中心
ちゅうしん

にした研修
けんしゅう

を企画
き か く

するということと、今後
こ ん ご

の開催
かいさい

方法
ほうほう

等
とう

についての協議
きょうぎ

をしていきます。 

 課題
か だ い

解決
かいけつ

に向
む

けた方向
ほうこう

性
せい

としては、毎
まい

回
かい

同
おな

じことですので、飛
と

ばします。 

 活動
かつどう

期
き

限
げん

は今年
こ と し

をめどに当
とう

チームで企画
き か く

、実行
じっこう

した研修
けんしゅう

について、全体
ぜんたい

として取
と

り組
く

め

るよう仕組
し く

みを検討
けんとう

していき、それができ上
あ

がった段階
だんかい

で一度
い ち ど

解散
かいさん

する予定
よ て い

としておりま

す。また、チームを解散
かいさん

しても研修
けんしゅう

内容
ないよう

の修正
しゅうせい

等
とう

があると思
おも

いますので、それについては、

全体
ぜんたい

で検討
けんとう

するか、もしくは、他
ほか

の方法
ほうほう

を検討
けんとう

していくことにします。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、６０ページのヘルパーの技術向上
ぎじゅつこうじょう

に関
かん

するプロジェクトチーム

からお願
ねが

いいたします。 

○小谷
こ た に

副会長
ふくかいちょう

 ヘルパーの技術向上
ぎじゅつこうじょう

に関
かん

するプロジェクトチームの担当
たんとう

委員
い い ん

をしている小谷
こ た に

です。 

 ヘルパーの技術向上
ぎじゅつこうじょう

に関
かん

するプロジェクトチームは、昨年度
さくねん ど

立
た

ち上
あ

がった新
あたら

しいプロジ

ェクトです。平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

は、プロジェクトチームの構成員
こうせいいん

とどのような方向
ほうこう

で動
うご

いてい

くかということを検討
けんとう

してまいりまして、まずは、管理
か ん り

者
しゃ

及
およ

びサービス提供
ていきょう

責任
せきにん

者
しゃ

の経営
けいえい

の板
いた

挟
ばさ

みになっていないかなどを話
はな

し合
あ

う座談
ざ だ ん

会
かい

の第
だい

１回
かい

目
め

を１１月
がつ

に開催
かいさい

しています。 

 それから、管理
か ん り

者
しゃ

やサービス提供
ていきょう

責任
せきにん

者
しゃ

ではなく一般
いっぱん

のヘルパーの方
かた

たちにも今後
こ ん ご

関
かか

わ

って、向上
こうじょう

していく方向
ほうこう

性
せい

を考
かんが

えていきたいと思
おも

っています。特
とく

に、ヘルパーは居宅
きょたく

介護
か い ご
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であったり重度
じゅうど

訪問
ほうもん

介護
か い ご

であったり、利用
り よ う

者
しゃ

のお宅
たく

に１人
ひ と り

で入
はい

ることが多
おお

く、ヘルパー同士
ど う し

との関
かか

わりもなかなかとれないなど、メンタル面
めん

での対
たい

応
おう

が必要
ひつよう

になってきていますので、

その辺
へん

を中心
ちゅうしん

としてヘルパーの対
たい

応
おう

を今後
こ ん ご

考
かんが

えていきたいと思
おも

っています。 

 また、障
しょう

がい児
じ

に対
たい

しての支援
し え ん

が難
むずか

しい、また、入
はい

る事業所
じぎょうしょ

が少
すく

ないという課題
か だ い

もあり

ますので、その辺
へん

に向
む

けてもできればやっていきたいと今
こん

年度
ね ん ど

は思
おも

っています。 

 今
こん

年度
ね ん ど

第
だい

１回
かい

目
め

の座談
ざ だ ん

会
かい

は行
おこな

ったのですが、来月
らいげつ

、再
さ

来月
らいげつ

で残
のこ

っている座談
ざ だ ん

会
かい

を管理
か ん り

者
しゃ

とサービス提供
ていきょう

責任
せきにん

者
しゃ

を対象
たいしょう

に行
おこな

っていきます。その後
あと

に、ヘルパーのメンタルケアを

含
ふく

めた事例
じ れ い

検討
けんとう

会
かい

等
とう

を開催
かいさい

していく予定
よ て い

ですし、障
しょう

がい児
じ

の支援
し え ん

方法
ほうほう

のための研修
けんしゅう

も検討
けんとう

していきたいと思
おも

っています。 

 今
いま

まさに立
た

ち上
あ

がったばかりのプロジェクトチームですので、課題
か だ い

について一
ひと

通
とお

り活動
かつどう

して、解決
かいけつ

の方向
ほうこう

性
せい

をある程度
て い ど

示
しめ

せるようになるまで、おおむね二
に

、三
さん

年
ねん

を目標
もくひょう

に活動
かつどう

し

ていきたいと考
かんが

えています。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 こちらについても課題
か だ い

に整理
せ い り

シートがついておりますのでページが飛
と

びまし

て、続
つづ

きまして８１ページです。教育
きょういく

と福祉
ふ く し

と医療
いりょう

の連携
れんけい

に関
かん

するプロジェクトチームか

らお願
ねが

いいたします。 

○北川
きたがわ

委員
い い ん

代理者
だいりし ゃ

 北川
きたがわ

部会長
ぶかいちょう

の代理
だ い り

で子
こ

ども部会
ぶ か い

の青木
あ お き

からお話
はなし

をさせていただきます。 

 プロジェクトの中
なか

では大
おお

きく２本
ほん

の柱
はしら

でやってまいりました。教育
きょういく

と医療
いりょう

と福祉
ふ く し

の連携
れんけい

そのものを促進
そくしん

するという課題
か だ い

とインクルーシブ、合理
ご う り

的
てき

配慮
はいりょ

の理解
り か い

促進
そくしん

という二
ふた

つに関
かん

して平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

まで活動
かつどう

を行
おこな

ってきました。 

 平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

で活動
かつどう

の終 了
しゅうりょう

という方向
ほうこう

でやってまいりましたので、平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

からは

子
こ

ども部会
ぶ か い

に事業
じぎょう

内容
ないよう

等
とう

を移管
い か ん

して行
おこな

っていく形
かたち

でやっていきたいと考
かんが

えております。 

 大
おお

きなところでは、年度
ね ん ど

初
はじ

めに各区
か く く

に子
こ

ども部会
ぶ か い

が立
た

ち上
あ

がっているところと地域
ち い き

部会
ぶ か い

の中
なか

で子
こ

どもに関
かん

する課題
か だ い

を検討
けんとう

しているところがあります。地域
ち い き

部会
ぶ か い

の中
なか

の子
こ

ども部会
ぶ か い

があるところは子
こ

ども部会
ぶ か い

の代表
だいひょう

の方
かた

、もしくは地域
ち い き

部会
ぶ か い

の代表
だいひょう

の方
かた

に集
あつ

まっていただい

て、今
いま

までは子
こ

ども部会
ぶ か い

と各
かく

区
く

の地域
ち い き

の中
なか

の子
こ

ども部会
ぶ か い

のつながりがなかったものですか

ら、ここで一度
い ち ど

、情報
じょうほう

交換
こうかん

会
かい

をし、その中
なか

で情報
じょうほう

共有
きょうゆう

、そして、子
こ

ども部会
ぶ か い

からのバック

アップ体制
たいせい

を整
ととの

えていきたいと思
おも

っています。 

 連携
れんけい

そのものを促
うなが

す取
と

り組
く

みに関
かん

しては、各
かく

区
く

独自
ど く じ

の取
と

り組
く

みを見
み

せていただいている

ところも数多
かずおお

くあります。ただ、各
かく

区
く

単
たん

体
たい

で事業
じぎょう

を開催
かいさい

することがなかなか難
むずか

しい場合
ば あ い

も

ありますので、今
いま

まで行
おこな

ってきました放課後
ほ う か ご

等
とう

デイサービスの参観日
さんかん び

というものを引
ひ

き続
つづ

き子
こ

ども部会
ぶ か い

で用意
よ う い

しておきます。各
かく

区
く

からこちらの事業
じぎょう

を利用
り よ う

して連携
れんけい

そのものを促
うなが

し

ていきたいという要望
ようぼう

があれば子
こ

ども部会
ぶ か い

で取
と

りまとめてこの事業
じぎょう

を行
おこな

う形
かたち

になります。 

 また、インクルーシブと合理
ご う り

的
てき

配慮
はいりょ

の課題
か だ い

に関
かん

しては、教育
きょういく

段階
だんかい

、福祉
ふ く し

段階
だんかい

とかなり体制
たいせい

整備
せ い び

が進
すす

んでおります。ただ、理解
り か い

の促進
そくしん

という部分
ぶ ぶ ん

に関
かん

してはまだ不十分
ふじゅうぶん

な点
てん

がありま

すので、こちらはセミナー等
とう

の開催
かいさい

も子
こ

ども部会
ぶ か い

の中
なか

で検討
けんとう

していきたいと思
おも

っておりま
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す。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 こちらに席
せき

を用意
よ う い

していなくて申
もう

し訳
わけ

ありませんでした。 

 続
つづ

きまして、９３ページの住
す

まいに関
かん

するプロジェクトチームからお願
ねが

いいたします。 

○和田
わ だ

委員
い い ん

 住
す

まいに関
かん

するプロジェクトチームということで、北区
き た く

地域
ち い き

部会
ぶ か い

の和田
わ だ

がご

報告
ほうこく

させていただきたいと思
おも

います。 

 このプロジェクトチームは、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

に立
た

ち上
あ

がったプロジェクトでございまして、

大体
だいたい

２カ月
か げ つ

に一度
い ち ど

、会議
か い ぎ

や話
はな

し合
あ

いをさせていただいておりまして、まずは課題
か だ い

の整理
せ い り

を

もう一
いっ

回
かい

、皆
みな

様
さま

方
がた

から出
で

てきた課題
か だ い

を集約
しゅうやく

してできたプロジェクトチームですけれども、

改
あらた

めて課題
か だ い

を整理
せ い り

しようということで別添
べってん

でどこかについていたと思
おも

いますけれども、そ

のような課題
か だ い

の整理
せ い り

を行
おこな

っております。 

 それから、住
す

まいに関
かか

わる団体
だんたい

の方々
かたがた

との意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

のようなものを実施
じ っ し

させていただ

いておりまして、そこでもいろいろ問題
もんだい

点
てん

、課題
か だ い

等
とう

を情報
じょうほう

交換
こうかん

させていただく中
なか

で、住宅
じゅうたく

セーフティネット制度
せ い ど

が昨
さく

年
ねん

できたという情報
じょうほう

をつかみました。これはとてもいい制度
せ い ど

で

あるものの、さほど周知
しゅうち

されていないということがあります。その制度
せ い ど

の中
なか

には居住
きょじゅう

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

をつくってこの制度
せ い ど

を動
うご

かそうということになっているとのことですが、残念
ざんねん

なが

ら、まだ札幌
さっぽろ

には居住
きょじゅう

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

は立
た

ち上
あ

がっていない中
なか

で、そこら辺
へん

を含
ふく

めて課題
か だ い

など

を整理
せ い り

しております。そこの整理
せ い り

がついているところで現状
げんじょう

でございまして、平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

に向
む

けては、新
しん

制度
せ い ど

についての勉強会
べんきょうかい

や新
あら

たな情報
じょうほう

収 集
しゅうしゅう

、共有
きょうゆう

を引
ひ

き続
つづ

き行
おこな

っていきな

がら、まだないですけれども、居住
きょじゅう

支援
し え ん

協議会
きょうぎかい

というものにどう関
かか

わるかを考
かんが

えていきま

す。あとは、住
す

まいに関
かん

する悩
なや

みを抱
かか

えている人
ひと

の話
はな

し合
あ

いの場
ば

や困
こま

りごとを不動産
ふどうさ ん

関係
かんけい

者
しゃ

や大家
お お や

さんに聞
き

いてもらうような交流会
こうりゅうかい

を開
ひら

ければいいのではないかというところで活動
かつどう

しております。 

 この課題
か だ い

は旬
しゅん

ですので頑張
が ん ば

っていきたいと思
おも

っているところです。 

 以上
いじょう

でございます。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 住
す

まいに関
かん

するプロジェクトチームで平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

にまとめていただいた課題
か だ い

については２０６ページに載
の

っておりますので、後
あと

でご参照
さんしょう

ください。 

 続
つづ

きまして、１０７ページです。重複
じゅうふく

障
しょう

がいに関
かん

するプロジェクトチームからお願
ねが

いし

ます。 

○小谷
こ た に

副会長
ふくかいちょう

 重複
じゅうふく

障
しょう

がいに関
かん

するプロジェクトチームを担当
たんとう

している小谷
こ た に

です。 

 重複
じゅうふく

障
しょう

がいに関
かん

するプロジェクトチームは、平成
へいせい

２６年
ねん

より行
おこな

われて、長
なが

く取
と

り組
く

ん

できているチームです。昨年度
さくねん ど

は、居宅
きょたく

介護
か い ご

事業所
じぎょうしょ

や訪問
ほうもん

看護
か ん ご

事業所
じぎょうしょ

でのアンケート調査
ちょうさ

をしたり、特
とく

に医療
いりょう

的
てき

ケアなどは多
た

職種
しょくしゅ

の関係
かんけい

者
しゃ

と関
かか

わることも多
おお

いことから、多
た

職種
しょくしゅ

が

集
あつ

まる座談
ざ だ ん

会
かい

を区
く

ごとに分
わ

けて行
おこな

ったりしてきました。今年
こ と し

で丸
まる

３年
ねん

を迎
むか

えるに当
あ

たって、

今後
こ ん ご

どうしようかを話
はな

しているところで、今
いま

までやってきた経過
け い か

をまとめようという話
はなし

に

なっております。 

 どのような形
かたち

で終
お

わるのか、今
こん

年度
ね ん ど

で終
お

われるのか、今
こん

年度
ね ん ど

も継続
けいぞく

していくかという内容
ないよう
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をまとめながら検討
けんとう

しているところです。ある程度
て い ど

の形
かたち

がつきましたらご報告
ほうこく

したいと思
おも

っております。 

 今
いま

のところ、そんな感
かん

じです。 

 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、１１７ページです。身体
しんたい

障
しょう

がい者
しゃ

・知
ち

的
てき

障
しょう

がい者
しゃ

地域
ち い き

生活
せいかつ

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクトチームは、新
あたら

しく立
た

ち上
あ

がったチームになります。ご報告
ほうこく

をお願
ねが

いいた

します。 

○渡邊
わたなべ

委員
い い ん

 白石区
しろいし く

地域
ち い き

部会長
ぶかいちょう

の渡邊
わたなべ

から報告
ほうこく

させていただきます。 

 身体
しんたい

障
しょう

がい者
しゃ

・知
ち

的
てき

障
しょう

がい者
しゃ

地域
ち い き

生活
せいかつ

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクトチームからは、平成
へいせい

３０

年度
ね ん ど

の重点
じゅうてん

的
てき

項目
こうもく

としては以下
い か

のとおりとなっております。その重点
じゅうてん

的
てき

項目
こうもく

の達成
たっせい

確認
かくにん

や

整理
せ い り

をするために３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

については、５月
がつ

にプロジェクトの開始
か い し

を行
おこな

い、２

カ月
か げ つ

に１度
ど

会議
か い ぎ

を行
おこな

っていくということで、昨日
さくじつ

、初
はじ

めての顔
かお

合
あ

わせを行
おこな

うことができま

した。８月
がつ

に２回
かい

目
め

が行
おこな

われるということで、その中
なか

で具体的
ぐたいて き

にどのような方向
ほうこう

性
せい

で動
うご

い

ていくのかということをお話
はな

ししていこうと思
おも

っております。 

 目標
もくひょう

については平成
へいせい

３２年度
ね ん ど

末
まつ

を期限
き げ ん

とし、それまでにどのような地域
ち い き

支援
し え ん

が必要
ひつよう

で、

なぜ地域
ち い き

移行
い こ う

が進
すす

んでいかないのかという課題
か だ い

をまとめて皆
みな

さんに提示
て い じ

できればいいかな

と思
おも

っております。 

 私からは以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 続
つづ

きまして、１２０ページの精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

地域
ち い き

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクトチーム

からお願
ねが

いします。 

○東谷
あずまや

委員
い い ん

 精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

地域
ち い き

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクトチームを担当
たんとう

させていただいており

ました旭山
あさひやま

病院
びょういん

の東谷
あずまや

でございます。 

 本
ほん

プロジェクトですけれども、関係
かんけい

者
しゃ

の方々
かたがた

が集
あつ

まって地域
ち い き

移行
い こ う

の事例
じ れ い

や意見
い け ん

交換
こうかん

会
かい

等
とう

を進
すす

めておりました。平成
へいせい

３０年
ねん

２月
がつ

２３日
にち

に実績
じっせき

報告
ほうこく

会
かい

をさせていただきまして、地域
ち い き

移行
い こ う

事例
じ れ い

のノウハウの共有
きょうゆう

であったり、発信
はっしん

、課題
か だ い

の抽 出
ちゅうしゅつ

を行
おこな

うことができたというこ

とで、予定
よ て い

どおり平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

末
まつ

をもって本
ほん

プロジェクトは終 了
しゅうりょう

しております。 

 プロジェクト活動
かつどう

の総括
そうかつ

を１２２ページにまとめています。平成
へいせい

２８年
ねん

１月
がつ

にプロジェ

クトチームが発足
ほっそく

されてから約
やく

２年
ねん

間
かん

、意見
い け ん

交換
こうかん

及び情報
じょうほう

共有
きょうゆう

を進
すす

めてまいりました。色々
いろいろ

と意見
い け ん

交換
こうかん

していく中
なか

で様々
さまざま

な課題
か だ い

が見
み

つかってきていました。全
ぜん

市
し

的
てき

な課題
か だ い

抽 出
ちゅうしゅつ

や取
と

り

組
く

みを検討
けんとう

する一方
いっぽう

で、同時
ど う じ

並行
へいこう

的
てき

に一人
ひ と り

でも多
おお

くの精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

移行
い こ う

推進
すいしん

を積
つ

み

重
かさ

ねていくことが重要
じゅうよう

であろうということで、このたび２月
がつ

２３日
にち

に実績
じっせき

報告
ほうこく

会
かい

を開催
かいさい

さ

せていただいております。 

 その実績
じっせき

報告
ほうこく

会
かい

には、約
やく

９０名
めい

ほど精神
せいしん

科
か

の医療
いりょう

機関
き か ん

、相談支援事業所
そうだんしえんじぎょうしょ

、特
とく

に住居
じゅうきょ

関係
かんけい

の事業所
じぎょうしょ

の方
かた

の参加
さ ん か

が予想
よ そ う

より多
おお

かったのですけれども、約
やく

９０名
めい

の職
しょく

員
いん

の方々
かたがた

に参加
さ ん か

し

ていただきまして、制度
せ い ど

の話
はなし

や札幌市
さっぽろ し

の実態
じったい

報告
ほうこく

、本
ほん

プロジェクトで行
おこな

った実践
じっせん

報告
ほうこく

、グ

ループワークという形
かたち

で課題
か だ い

集約
しゅうやく

をさせていただいております。 
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 今後
こ ん ご

の方向
ほうこう

性
せい

ですけれども、平成
へいせい

３２年度
ね ん ど

までに精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

の地域
ち い き

包括
ほうかつ

ケアシステム

を協議
きょうぎ

する場
ば

を作
つく

る必要
ひつよう

があることから、その人選
じんせん

を今後
こ ん ご

していきたいと思
おも

っております。 

 あとは、本
ほん

プロジェクトの成果物
せいかぶ つ

の一
ひと

つとして課題
か だ い

をまとめさせていただいております

ので、地域
ち い き

包括
ほうかつ

ケアシステムを協議
きょうぎ

する場
ば

ができましたら、そちらに提出
ていしゅつ

することを今
いま

は

考
かんが

えております。 

 その課題
か だ い

をまとめたものがこの活動
かつどう

報告
ほうこく

書の２０８ページにありますので、今日
き ょ う

は時間
じ か ん

が余
あま

りございませんので詳
くわ

しい説明
せつめい

は割愛
かつあい

させていただきますが、後
あと

でご覧
らん

いただければ

と思
おも

います。 

 地域
ち い き

包括
ほうかつ

ケアシステムにつきましては、本日
ほんじつ

配付
は い ふ

されているさっぽろ障
しょう

がい者
しゃ

プラン  

２０１８の１１０ページに地域
ち い き

包括
ほうかつ

ケアシステムについて書
か

かれておりますので、どうい

ったものかはこちらをご参照
さんしょう

いただければと思
おも

っております。 

 私
わたくし

からの報告
ほうこく

は以上
いじょう

になります。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 以上
いじょう

で各
かく

プロジェクトチーム全
すべ

ての報告
ほうこく

となります。ありがとうございまし

た。 

 全体
ぜんたい

を通
とお

して質問
しつもん

等
とう

はございますでしょうか。 

 それぞれ以前
い ぜ ん

のまちの課題
か だ い

整理
せ い り

プロジェクトチームというところから、各部会
かくぶか い

、地域
ち い き

か

らの課題
か だ い

を積
つ

み上
あ

げてきてたくさんのものが上
あ

がっていて、それぞれ報告
ほうこく

書
しょ

に載
の

っている

ような形
かたち

の一覧
いちらん

になっております。前
まえ

はもうちょっと字
じ

が小
ちい

さくて見
み

えづらかったと思
おも

い

ますけれども、ワン・オールのほうで工夫
く ふ う

をしていただいて、このような形
かたち

で見
み

やすく整理
せ い り

していただいていることと、各
かく

プロジェクトチームからご報告
ほうこく

いただいた方
かた

が意識
い し き

をして

くださっていたように課題
か だ い

解決
かいけつ

型
がた

をプロジェクトの特
とく

徴
ちょう

としてそれぞれ持
も

とうということ

で、昨年度
さくねん ど

をもちまして二
ふた

つのプロジェクトチームが一旦
いったん

終 了
しゅうりょう

しております。医療
いりょう

と教育
きょういく

と福祉
ふ く し

の連携
れんけい

と精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

地域
ち い き

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクトチームが一定
いってい

の成果
せ い か

をもって終 了
しゅうりょう

となっておりますが、いずれも発展
はってん

的
てき

な解消
かいしょう

と言
い

いますか、次
つぎ

のステップも見
み

据
す

えた形
かたち

で

のご報告
ほうこく

をいただけたのではないかと思
おも

います。 

 また、新
あたら

しく立
た

ち上
あ

がっている身体
しんたい

障
しょう

がい・知
ち

的
てき

障
しょう

がいの地域
ち い き

移行
い こ う

推進
すいしん

プロジェクト

チームにつきましても、昨日
き の う

顔
かお

合
あ

わせがあったということで、ある種
しゅ

、政策
せいさく

提言
ていげん

的
てき

な生活
せいかつ

拠点
きょてん

の構築
こうちく

を見
み

据
す

えての活動
かつどう

になってくるので、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の場
ば

として札幌市
さっぽろ し

に必要
ひつよう

な政策
せいさく

などに関
かん

してプロジェクトチームで課題
か だ い

を検討
けんとう

して提言
ていげん

をするという役割
やくわり

を持
も

てて

きていると思
おも

っています。 

 皆
みな

様
さま

からはいかがでしょうか。 

○山本
やまもと

委員
い い ん

 札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センターの山本
やまもと

です。 

 一
ひと

つ質問
しつもん

させてください。もしおわかりになればで結構
けっこう

ですが、移動
い ど う

に関
かん

する課題
か だ い

に関
かん

するプロジェクトについてです。 

 私
わたし

もかねてから気
き

になっていたのですが、牧野
ま き の

委員
い い ん

もいらっしゃいますけれども、移動
い ど う

に関
かん

する問題
もんだい

は、福祉
ふ く し

のまちづくり推進
すいしん

会議
か い ぎ

と非常
ひじょう

に重
かさ

なる課題
か だ い

で、そちらでも活発
かっぱつ

に議論
ぎ ろ ん
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されているということで、平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

の活動
かつどう

予定
よ て い

や今後
こ ん ご

に向
む

けた方向
ほうこう

性
せい

で福祉
ふ く し

のまちづ

くり推進
すいしん

会議
か い ぎ

に意見
い け ん

を提出
ていしゅつ

するとか、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

から委員
い い ん

に入
い

れてもらえないかとい

うことを検討
けんとう

すると書
か

いてあって、とてもいい方向
ほうこう

だと思
おも

って拝見
はいけん

していましたが、今
いま

の

ところ、その方向
ほうこう

性
せい

の実現
じつげん

の見
み

通
とお

しや、どこまで行
い

っている段階
だんかい

か、これから話
はな

そうと思
おも

っているところなのか、もう何
なに

がしかの話
はな

し合
あ

いがなされているところなのか、福祉
ふ く し

のま

ちづくり推進
すいしん

会議
か い ぎ

との話
はな

し合
あ

いがどこまで進
すす

んでいるのかをお教
おし

えいただけますと助
たす

かり

ます。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 これは、 私
わたくし

から回
かい

答
とう

いたします。 

 移動
い ど う

に関
かん

する課題
か だ い

についてはプロジェクトチームにはまだなっていなくて、運営
うんえい

会議
か い ぎ

の

中
なか

での継続
けいぞく

検討
けんとう

課題
か だ い

となっているという性質
せいしつ

のものですが、福祉
ふ く し

のまちづくり推進
すいしん

会議
か い ぎ

と

の関係
かんけい

で言
い

うと、ある種
しゅ

、こちらの片
かた

思
おも

いのところがありまして、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

で課題
か だ い

と感
かん

じている事柄
ことがら

を福祉
ふ く し

のまちづくり推進
すいしん

会議
か い ぎ

で検討
けんとう

していただく可能
か の う

性
せい

はあるかという

ことについて、札幌市
さっぽろ し

の担当
たんとう

の方
かた

に何度
な ん ど

も検討
けんとう

をいただいて、そこのレベルでの意見
い け ん

交換
こうかん

は進
すす

んでいて、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

のここについて向
む

こうの推進
すいしん

会議
か い ぎ

の議題
ぎ だ い

になじむだろうか

という検討
けんとう

は進
すす

んでいるのですが、会議
か い ぎ

の性質
せいしつ

として、バリアフリーチェックなどが主
おも

な

ようで、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

で上
あ

がっている移動
い ど う

の課題
か だ い

はそれに比較
ひ か く

すると個別
こ べ つ

具体的
ぐたいて き

なもの

が多
おお

いので、ちょっと馴染
な じ

みにくいだろうというところで、すぐに課題
か だ い

を上
あ

げていただく

ということができずにおります。ただ、ここにも書
か

いておりますが、運営
うんえい

会議
か い ぎ

の中
なか

で移動
い ど う

に関
かん

しての課題
か だ い

は、福祉
ふ く し

関係
かんけい

者
しゃ

だけではなく、幅広
はばひろ

く全
ぜん

市
し

的
てき

に取
と

り組
く

む体制
たいせい

が必要
ひつよう

だろう

と思
おも

っていますので、今
いま

、会議
か い ぎ

体
たい

としては福祉
ふ く し

のまちづくり推進
すいしん

会議
か い ぎ

がすごく望
のぞ

ましいの

ではないかと思
おも

っています。ですので、まずは今年
こ と し

、会議
か い ぎ

の委員
い い ん

が更新
こうしん

されたばかりと聞
き

いていますので、次
つぎ

の委員
い い ん

の更新
こうしん

に当
あ

たる２年
ねん

後
ご

に自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

としてどなたかを推薦
すいせん

できたらということが一
ひと

つの課題
か だ い

となっております。それが今
いま

の進捗
しんちょく

状 況
じょうきょう

です。 

 運営
うんえい

委員
い い ん

から補足
ほ そ く

はありますか。 

 山本
やまもと

委員
い い ん

は、別
べつ

の立場
た ち ば

で委員
い い ん

になっていらっしゃるのですね。 

○山本
やまもと

委員
い い ん

 とてもよくわかりました。私
わたし

は、別
べつ

の立場
た ち ば

でこの中
なか

の別
べつ

の委員
い い ん

になっていて、

同
おな

じようなことが同
おな

じように検討
けんとう

されていて、この推進
すいしん

会議
か い ぎ

は、交通
こうつう

関係
かんけい

の方
かた

や福祉
ふ く し

に関
かか

わらず、本当
ほんとう

に幅広
はばひろ

く市民
し み ん

の方
かた

がおいでになっているので、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

と連動
れんどう

すると

いいなと思
おも

いつつ参加
さ ん か

しているところがありまして、ぜひ役
やく

員
いん

の入
い

れかわりのときに連動
れんどう

していけるといいなと思
おも

っております。 

 ありがとうございました。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 ここもそうですけれども、さまざまな市
し

の中
なか

の別
べつ

の会議
か い ぎ

体
たい

との情報
じょうほう

共有
きょうゆう

も、

この間
かん

、結構
けっこう

意識
い し き

して進
すす

めてきているところなので、今後
こ ん ご

も大事
だ い じ

にしたいと思
おも

っています。 

 ほかにありますでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 最後
さ い ご

に振
ふ

り返
かえ

って聞
き

きたかったことがありましたらご質問
しつもん

等
とう

をしていただい



- 19 - 

て構
かま

わないと思
おも

いますので、一旦
いったん

、プロジェクトチーム等
とう

の報告
ほうこく

につきましては以上
いじょう

とし

たいと思
おも

いますが、よろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 このプロジェクトチームなのですけれども、今
いま

のところ各
かく

プロジェクトチー

ムごとに終 了
しゅうりょう

期
き

限
げん

を設定
せってい

しているということになっていますけれども、今年
こ と し

１０月
がつ

に委員
い い ん

の改選
かいせん

もありますので、プロジェクトチームの活動
かつどう

期
き

限
げん

について全体
ぜんたい

会
かい

の場
ば

で改
あらた

めて諮
はか

ら

せていただくことがあると思
おも

いますので、よろしくお願
ねが

いいたします。 

 では、今
こん

回
かい

、平成
へいせい

２９年度
ね ん ど

の札幌市
さっぽろ し

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

年間活動報告書
ねんかんかつどうほうこくしょ

といたしましては、

今
いま

ご報告
ほうこく

いただいた内容
ないよう

を確定
かくてい

としたいと思
おも

いますが、よろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

 それでは、年間活動報告書
ねんかんかつどうほうこくしょ

につきまして決定
けってい

事項
じ こ う

としまして、札幌市
さっぽろ し

へ報告
ほうこく

という形
かたち

で

提出
ていしゅつ

したいと思
おも

います。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） 永井
な が い

会長
かいちょう

を初
はじ

め、委員
い い ん

の皆
みな

様
さま

、どうもありがとうご

ざいます。 

 皆
みな

様
さま

方
がた

の日
ひ

ごろからの熱心
ねっしん

な活動
かつどう

の１年
ねん

間
かん

の成果
せ い か

ということで、確
たし

かにお受
う

けいたしま

した。内容
ないよう

を重
おも

く受
う

けとめまして、今後
こ ん ご

の障
しょう

がい者
しゃ

施策
し さ く

の推進
すいしん

に活
い

かしてまいりたいと思
おも

っております。 

 引
ひ

き続
つづ

き、よろしくお願
ねが

いいたします。ありがとうございました。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 こういう形
かたち

で毎年
まいとし

一定
いってい

の報告
ほうこく

が残
のこ

せていることは、皆
みな

様
さま

お忙
いそが

しい中
なか

をご

協 力
きょうりょく

いただいている成果
せ い か

だと思
おも

います。ありがとうございました。 

 それでは、続
つづ

きまして、別
べつ

の議題
ぎ だ い

になりますが、次第
し だ い

の３番
ばん

目
め

をごらんください。 

 自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

全体
ぜんたい

会
かい

の委員
い い ん

につきまして、新
あら

たに難病連
なんびょうれん

、教育
きょういく

分野
ぶ ん や

、高齢
こうれい

分野
ぶ ん や

から新
あたら

しく委員
い い ん

に入
はい

っていただきたいということで運営
うんえい

会議
か い ぎ

で検討
けんとう

してまいりましたので、ここ

でご提案
ていあん

をさせていただきます。ぜひ新
あら

たな委員
い い ん

の加入
かにゅう

についてご検討
けんとう

をいただければと

思
おも

います。 

 まず、お一方
ひとかた

、北海道
ほっかいどう

難病連
なんびょうれん

から委員
い い ん

を就任
しゅうにん

していただきたいと運営
うんえい

会議
か い ぎ

としては考
かんが

え

ております。この経緯
け い い

は、難病連
なんびょうれん

のほうからぜひ自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

に入
はい

り難病連
なんびょうれん

としても意見
い け ん

を上
あ

げていきたいということをお申
もう

し出
で

くださいまして、団体
だんたい

からの推薦
すいせん

者
しゃ

として専務
せ ん む

理事
り じ

の増田
ま す だ

さんが委員
い い ん

として加
くわ

わることが想定
そうてい

されています。もし今日
き ょ う

お認
みと

めいただけました

ら、１０月
がつ

から全体
ぜんたい

会議
か い ぎ

の構成
こうせい

委員
い い ん

に加
くわ

わってほしい方
かた

のお一人
ひ と り

目
め

です。 

 お二人
ふ た り

目
め

として、教育
きょういく

分野
ぶ ん や

からもと思
おも

っておりまして、教育
きょういく

分野
ぶ ん や

からはかねてからどな

たかにご参加
さ ん か

いただきたいということで空席
くうせき

ポストになっていたと思
おも

いますが、今
こん

回
かい

、調整
ちょうせい

の上
うえ

、札幌市
さっぽろ し

教育
きょういく

委員
い い ん

会
かい

教育
きょういく

課
か

程
てい

担当
たんとう

課
か

から特
とく

別
べつ

支援
し え ん

教育
きょういく

担当
たんとう

係 長
かかりちょう

の北原
きたはら

係 長
かかりちょう

にご

参加
さ ん か

いただくことを想定
そうてい

しています。もともと協議会
きょうぎかい

の要綱
ようこう

にも教育
きょういく

関係
かんけい

機関
き か ん

に所属
しょぞく

する

者
もの

を委員
い い ん

に入
い

れるということがありましたので、こちらについては空席
くうせき

になっていたポス
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トに北原
きたはら

係 長
かかりちょう

をという想定
そうてい

です。 

 最後
さ い ご

の３人
にん

目
め

は、高齢
こうれい

分野
ぶ ん や

からです。高齢
こうれい

分野
ぶ ん や

は、障
しょう

がい者
しゃ

福祉
ふ く し

に関係
かんけい

ないわけではな

いのですけれども、要綱
ようこう

には明確
めいかく

に入
はい

っていませんが、このごろでは、障
しょう

がいのある方
かた

の

高齢
こうれい

化
か

もありますし、ご家族
か ぞ く

の課題
か だ い

を支援
し え ん

していくときに高齢
こうれい

の問題
もんだい

が関
かか

わるということ

や、高齢
こうれい

分野
ぶ ん や

からも障
しょう

がい分野
ぶ ん や

との連携
れんけい

を求
もと

める声
こえ

も上
あ

がっております。とりわけ、地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターでは、障
しょう

がいのある方
かた

を支援
し え ん

対象
たいしょう

とすることもあると聞
き

いておりますの

で、運営
うんえい

会議
か い ぎ

で検討
けんとう

しまして、今後
こ ん ご

、ぜひ障
しょう

がい分野
ぶ ん や

と高齢
こうれい

分野
ぶ ん や

の連携
れんけい

を進
すす

めるためにも

一
ひと

つのきっかけとして、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

に東区
ひがしく

第
だい

２地域
ち い き

包括
ほうかつ

支援
し え ん

センターのセンター長
ちょう

の

村山
むらやま

さんにご参加
さ ん か

いただけないかということで調整
ちょうせい

を進
すす

めてきました。北星学園大学
ほくせいがくえんだいがく

で高齢
こうれい

者
しゃ

福祉
ふ く し

論
ろん

を担当
たんとう

している畑
はた

先生
せんせい

からご紹介
しょうかい

をいただいたものです。 

 以上
いじょう

が札幌市
さっぽろ し

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

の要綱
ようこう

にある定
てい

員
いん

を超
こ

えないものの増
ぞう

員
いん

でございますので、

今
こん

回
かい

認
みと

めていただけましたら、次
じ

回
かい

の１０月
がつ

から委員
い い ん

に加
くわ

わっていただきたいと思
おも

います

が、いかがでしょうか。 

 この提案
ていあん

について、ご意見
い け ん

やご質問
しつもん

をお願
ねが

いいたします。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 では、皆
みな

様
さま

と一緒
いっしょ

にご議論
ぎ ろ ん

いただくメンバーとして、１０月
がつ

から３名
めい

の方
かた

に

加
くわ

わっていただきたいと思
おも

いますが、よろしいでしょうか。 

（「異議
い ぎ

なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 ありがとうございます。 

 協議
きょうぎ

事項
じ こ う

は以上
いじょう

です。 

 続
つづ

きまして、報告
ほうこく

事項
じ こ う

になりますけれども、まちづくりサポーターからの報告
ほうこく

となって

います。サポーター代表
だいひょう

の牧野
ま き の

委員
い い ん

からお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

○牧野
ま き の

委員
い い ん

 第
だい

６期
き

まちづくりサポーターとして、牧野
ま き の

からご報告
ほうこく

させていただきます。 

 お手元
て も と

の報告
ほうこく

書
しょ

をご覧になりながら聞
き

いていただければと思
おも

います。 

 三
みっ

つに分
わ

けてですけれども、一
ひと

つ目
め

が公共
こうきょう

交通
こうつう

機関
き か ん

、二
ふた

つ目
め

が冬
ふゆ

の暮
く

らし、三
みっ

つ目
め

が住
す

まいというテーマについて考
かんが

えてきました。そこで出
で

ました意見
い け ん

を取
と

りまとめて、関係
かんけい

機関
き か ん

に提出
ていしゅつ

して回
かい

答
とう

をいただきました。 

 ２ページ目
め

を見
み

ていただきたいのですけれども、一
ひと

つの例
たと

えとして、６行
ぎょう

目
め

に「いろい

ろな視点
し て ん

や感
かん

じ方
かた

があり、多
おお

くの人
ひと

の考
かんが

えからは」というくだりがあります、この部分
ぶ ぶ ん

は、

最初
さいしょ

、多
おお

くの人
ひと

の考
かんが

えからというのを私
わたし

のほうで固定
こ て い

概念
がいねん

からという表現
ひょうげん

にしたのです

けれども、知
ち

的
てき

障
しょう

がいのあるサポーターから、意味
い み

が理解
り か い

できないので、違
ちが

うわかりやす

い言葉
こ と ば

にしてほしいという意見
い け ん

があり、このように変
か

えました。 

 会議
か い ぎ

を何度
な ん ど

もしているうちに、自分
じ ぶ ん

の障
しょう

がいだけではなくて、それぞれの障
しょう

がいによっ

てできること、できないこと、また、何
なに

が必要
ひつよう

なのかの違
ちが

いを知
し

るいい機会
き か い

になりました。 

 皆
みな

さんもお読
よ

みになって、こんなことがあるのか、こんなふうに思
おも

うのか、それはどう

なのだと思
おも

うこともあるかもしれませんけれども、障
しょう

がい当事
と う じ

者
しゃ

からの率直
そっちょく

な生
なま

の声
こえ

とし
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て受
う

けとめていただきたいと思
おも

います。 

 三
みっ

つのテーマの中
なか

から、特
とく

に印象
いんしょう

が強
つよ

く、ぜひ自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

にお伝
つた

えしたいと思
おも

うこ

とをピックアップしてお話
はな

しします。 

 まず、公共
こうきょう

交通
こうつう

機関
き か ん

について、９ページを見
み

ていただけますか。 

 地下鉄
ち か て つ

やＪＲのトイレは本当
ほんとう

に使
つか

いづらいです。レイアウトがばらばらで流
なが

すボタンの

位置
い ち

がわからないとか、計画
けいかく

が介助
かいじょ

者
しゃ

ありきで障
しょう

がい者
しゃ

が１人
ひ と り

で使
つか

うことが想定
そうてい

されてい

ないトイレがたくさんあります。ボタンがあっても遠過
と お す

ぎて手
て

が届
とど

かないとか、せっかく

１人
ひ と り

で入
はい

れるのに、１人
ひ と り

では使
つか

えない設計
せっけい

になっているのは残念
ざんねん

だと思
おも

います。今後
こ ん ご

、新
あたら

しく作
つく

られるものに対
たい

しては、ぜひ改善
かいぜん

をお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 それから、視覚
し か く

障
しょう

がいの方
かた

から出
で

ていた意見
い け ん

で、開
ひら

くというボタンと閉
し

めるというボタ

ンがありますが、なぜ二
ふた

つとも丸
まる

いのか、どちらかが丸
まる

でどちらかが四角
し か く

ならもっとわか

りやすいのにという意見
い け ん

も出
で

ていました。 

 それから、情報
じょうほう

伝達
でんたつ

の手段
しゅだん

についての意見
い け ん

も出
で

ていたのですけれども、非常
ひじょう

時
じ

の目
め

でわ

かる情報
じょうほう

がないと聴覚
ちょうかく

障
しょう

がいの人
ひと

はどうしていいのか困
こま

るとか、知
ち

的
てき

障
しょう

がいの人
ひと

からは、

案内
あんない

にルビが振
ふ

っていないと読
よ

めないという意見
い け ん

も出
で

ていました。今後
こ ん ご

の改善
かいぜん

の参考
さんこう

にす

るという回
かい

答
とう

をいただいております。 

 それから、１１ページを見
み

てください。 

 地下鉄
ち か て つ

の駅
えき

員
いん

さんが何
なに

を言
い

っているかわからないという聴覚
ちょうかく

障
しょう

がいの方からの意見
い け ん

です

けれども、何
なに

を言
い

っているかわからないので、挨拶
あいさつ

なら手話
し ゅ わ

でしてくれると親近
しんきん

感
かん

も湧
わ

く

し、手話
し ゅ わ

の普及
ふきゅう

にもなるという提言
ていげん

に対
たい

しての回
かい

答
とう

が、手話
し ゅ わ

まで余裕
よ ゆ う

がないというか、業務
ぎょうむ

ではないとばっさり切
き

られるような回
かい

答
とう

でした。実
じっ

際
さい

にそうなのでしょうけれども、もう

少
すこ

し手話
し ゅ わ

に対
たい

する意識
い し き

とか関心
かんしん

を持
も

っていただきたいと思
おも

いました。意識
い し き

が環境
かんきょう

を変
か

える

のではないかと思
おも

います。 

 それから、地下鉄
ち か て つ

の工事
こ う じ

について本当
ほんとう

に困
こま

るという声
こえ

がありました。冬
とう

期
き

間
かん

のほうが利用
り よ う

者
しゃ

が少
すく

ないので、その時
じ

期
き

に工事
こ う じ

をしているという回
かい

答
とう

だったのですけれども、雪
ゆき

のない

時
じ

期
き

だったら車椅子
くるまい す

でも何
なん

とか外
そと

を移動
い ど う

することができるのですけれども、冬
ふゆ

の雪
ゆき

のある

時
じ

期
き

だと、車椅子
くるまい す

で移動
い ど う

することはすごく難
むずか

しいのです。隣
となり

の駅
えき

まで行
い

ってくださいと言
い

われても、では、どうやって行
い

ったらいいのかいうことになります。たとえ車
くるま

で移動
い ど う

した

としても、乗
の

り降
お

りするときに雪
ゆき

があるときは大変
たいへん

困難
こんなん

です。利用
り よ う

者
しゃ

が少
すく

なければいいと

いう問題
もんだい

でもなくて、これは泣
な

きっ面
つら

に蜂
はち

のような気
き

がします。非常
ひじょう

に残念
ざんねん

に思
おも

います。

数
かず

が少
すく

ないのだから犠牲
ぎ せ い

者
しゃ

が少
すく

なければいいだろうという感
かん

じがします。どうしても冬
ふゆ

に

やるということであれば、困
こま

る人
ひと

が出
で

ないような対策
たいさく

を立
た

てて工事
こ う じ

に入
はい

っていただきたい

と思
おも

います。 

 それから、４２ページの新
しん

千歳
ち と せ

飛行場
ひこうじょう

のマナーの悪
わる

さとか利用
り よ う

方法
ほうほう

の告知
こ く ち

に対
たい

する提言
ていげん

に対
たい

して、各
かく

事業
じぎょう

者
しゃ

が行
おこな

っているから関係
かんけい

ないというような回
かい

答
とう

で終
お

わってしまっていま

す。これも引
ひ

き続
つづ

き改善
かいぜん

してもらいたいと思
おも

うのですけれども、ここでとまってしまった
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ら、その後
あと

はどこに言
い

えばいいのかと感
かん

じます。 

 次
つぎ

に、冬
ふゆ

の暮
く

らしについてですけれども、やはり、雪国
ゆきぐに

北海道
ほっかいどう

ならではの問題
もんだい

とか困
こま

り

ごとが多
おお

く出
で

ました。除雪
じょせつ

の問題
もんだい

ですとか雪道
ゆきみち

の安
あん

全
ぜん

確保
か く ほ

などについて難
むずか

しい問題
もんだい

が多
おお

く

て改善
かいぜん

策
さく

まではなかなかたどり着
つ

けませんでした。今
いま

できることとしては、困
こま

っているこ

とを地域
ち い き

の人
ひと

に知
し

ってもらってサポートしていただくことかと思
おも

います。 

 それから、先
さき

ほど山本
やまもと

委員
い い ん

からも出
で

ていましたけれども、声
こえ

を大
おお

きくして言
い

いたいのが

移動
い ど う

についてです。特
とく

に、通勤
つうきん

の移動
い ど う

支援
し え ん

についてです。この問題
もんだい

は、サポーター会議
か い ぎ

だ

けではなく、至
いた

るところから聞
き

こえてきます。働
はたら

きたいのに通
かよ

えなくて働
はたら

けないというこ

ともあります。特
とく

に、冬
ふゆ

は車椅子
くるまい す

の人
ひと

はほとんど一人
ひ と り

での移動
い ど う

は無理
む り

です。障
しょう

がい者
しゃ

の就労
しゅうろう

を増
ふ

やそうという割
わり

には肝心
かんじん

なサポート部分
ぶ ぶ ん

が不足
ふ そ く

しているようにも思
おも

います。通
かよ

えない

からという理由
り ゆ う

で就労
しゅうろう

を諦
あきら

めたり、働
はたら

かないで生活
せいかつ

保護
ほ ご

だけの道
みち

を選
えら

んでいる人
ひと

もいま

す。何
なん

とか今後
こ ん ご

の解消
かいしょう

に向
む

けていってほしいと思
おも

う課題
か だ い

です。在宅
ざいたく

での就労
しゅうろう

も支援
し え ん

が始
はじ

ま

っていますけれども、障
しょう

がいのあるなしに関係
かんけい

なく、外
そと

に出
で

て就労
しゅうろう

して社会
しゃかい

に関
かか

わるとい

うことも大事
だ い じ

な要素
よ う そ

ではないかと考
かんが

えています。 

 三
みっ

つ目
め

のテーマです。 

 暮
く

らしについては、細
こま

かい困
こま

りごと部分
ぶ ぶ ん

がいっぱい出
で

てきました。除雪
じょせつ

のことや家事
か じ

の

こと、部屋
へ や

を借
か

りるときの契約
けいやく

のことなどいろいろなのですけれども、回
かい

答
とう

を見
み

ると少
すこ

し

ずつ制度
せ い ど

や支援
し え ん

の改善
かいぜん

が図
はか

られてきているように感
かん

じます。ただ、周知
しゅうち

がまだ足
た

りなくて

お互
たが

いに知
し

らない部分
ぶ ぶ ん

があるように感
かん

じます。制度
せ い ど

のすき間
ま

のような困
こま

りごとに対
たい

しては、

やはり周囲
しゅうい

の人
ひと

とか地域
ち い き

の人
ひと

の理解
り か い

、見
み

守
まも

りが必要
ひつよう

だというふうに感
かん

じております。そし

て、理解
り か い

や周知
しゅうち

を深
ふか

めるためには一方
いっぽう

的
てき

な要求
ようきゅう

をするのではなくてお互
たが

いの対
たい

話
わ

も必要
ひつよう

だ

し、知
し

っていただくこととか時
とき

には歩
あゆ

み寄
よ

る必要
ひつよう

もあると感
かん

じました。 

 以上
いじょう

、かいつまんでのご報告
ほうこく

になりますけれども、今後
こ ん ご

とも引
ひ

き続
つづ

きご支援
し え ん

とご理解
り か い

を

よろしくお願
ねが

いしたいと思
おも

います。 

 第
だい

６期
き

の 私
わたくし

の任務
に ん む

は３月
がつ

で終 了
しゅうりょう

いたしましたので、この報告
ほうこく

をもちまして次
つぎ

の第
だい

７期
き

のサポーターの代表
だいひょう

にバトンタッチさせていただきたいと思
おも

います。 

 ありがとうございました。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 大変
たいへん

参考
さんこう

になる意見
い け ん

が多
おお

くあり、また、ご紹介
しょうかい

いただいたとおり回
かい

答
とう

が残念
ざんねん

なところもあって何
なん

とかと思
おも

うわけですが、質問
しつもん

やご意見
い け ん

等
とう

がある方
かた

はいらっしゃいます

か。 

○東谷
あずまや

委員
い い ん

 旭山
あさひやま

病院
びょういん

の東谷
あずまや

です。 

 報告
ほうこく

書
しょ

を拝見
はいけん

させていただいて質問
しつもん

をさせていただきたいのですが、障
しょう

がい種
しゅ

別
べつ

にまと

めていらっしゃいまして、精神
せいしん

障
しょう

がい者
しゃ

は全
ぜん

障
しょう

がいに含
ふく

まれている部分
ぶ ぶ ん

があろうかと思
おも

う

のですけれども、見
み

たところ一
ひと

つもないのかなという感
かん

じがありまして、ここには載
の

って

いない部分
ぶ ぶ ん

ではあるのかもしれませんけれども、精神
せいしん

障
しょう

がいの方
かた

の部分
ぶ ぶ ん

はどのようになっ

ていたのか、問題
もんだい

が課題
か だ い

としてなかなか上
あ

がってこないというのが特
とく

性
せい

の一
ひと

つとしてある
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のかもしれませんが、その部分
ぶ ぶ ん

を教
おし

えていただければと思
おも

いました。 

○牧野
ま き の

委員
い い ん

 精神
せいしん

障
しょう

がいの方の意見
い け ん

も出
で

ていたのですけれども、全
ぜん

障
しょう

がいの中
なか

に含
ふく

まれて

いる部分
ぶ ぶ ん

もあります。出
で

ていた意見
い け ん

の中
なか

で今
いま

浮
う

かんだのは、例
たと

えば、見
み

た目
め

ではわからな

い障
しょう

がいなので、地下鉄
ち か て つ

に乗
の

るときの割引
わりびき

を不正
ふ せ い

しているのではないかと言
い

われて心
こころ

苦
ぐる

し

い気
き

持
も

ちになるという意見
い け ん

もありました。その後
ご

、ヘルプマークの導入
どうにゅう

もあって、すごく

よかったという意見
い け ん

も出
で

ていました。ほかに、住
す

まいを借
か

りるときに精神
せいしん

障
しょう

がいの人
ひと

は偏見
へんけん

とか間違
ま ち が

った解釈
かいしゃく

で、何
なに

かするのではないかとか、契約
けいやく

が難
むずか

しい部分
ぶ ぶ ん

もいろいろあるとい

う声
こえ

も出
で

ていました。 

 全体
ぜんたい

的
てき

に開始
か い し

の時間
じ か ん

を６時
じ

からと４時
じ

ぐらいからの２回
かい

に分けたのです。お仕事
し ご と

してい

る方
かた

は４時
じ

からの会議
か い ぎ

には出
で

られなくて、逆
ぎゃく

に視覚
し か く

障
しょう

がいの方
かた

は冬場
ふ ゆ ば

はすぐに日
ひ

が落
お

ちま

すので、暗
くら

い時間
じ か ん

に委員
い い ん

会
かい

に出
で

るのは厳
きび

しいということで両方
りょうほう

の意見
い け ん

があり、開始
か い し

時間
じ か ん

を

二
ふた

つに分
わ

けたのです。 

 精神
せいしん

障
しょう

がいの方
かた

は、夜
よる

にお仕事
し ご と

をしていて６時
じ

からの会議
か い ぎ

しか出
で

られなかったので、半分
はんぶん

しか意見
い け ん

を吸
す

い上
あ

げられない部分
ぶ ぶ ん

もありました。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 精神
せいしん

障
しょう

がいのある方
かた

の移動
い ど う

は、東谷
あずまや

委員
い い ん

にご指摘
し て き

いただいたとおり見
み

えにく

いところもあるので、今
いま

のように教
おし

えていただけると、今後
こ ん ご

いろいろな取
と

り組
く

みの参考
さんこう

に

なるかなというふうに思
おも

います。 

 ほかにはいかがでしょうか。 

 こちらは、大体
だいたい

３年
ねん

間
かん

で同
おな

じような進
すす

め方
かた

で今後
こ ん ご

も行
おこな

われていくということですか。 

○牧野
ま き の

委員
い い ん

 とりあえず第
だい

６期
き

はこのような形
かたち

で進
すす

めたのですけれども、第
だい

７期
き

のサポー

ターが決
き

まった段階
だんかい

でまた新
あら

たにテーマなどをみんなでどういうふうにして話
はな

し合
あ

いをし

ていくのかという方向
ほうこう

性
せい

が決
き

まると思
おも

いますので、テーマなどは変
か

わってくると思
おも

います。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 その都度
つ ど

ご報告
ほうこく

いただけるかと思
おも

っておりますので、この場
ば

でもまた意見
い け ん

交換
こうかん

等
とう

をさせていただければと思
おも

います。 

 まちづくりサポーターからのご報告
ほうこく

について、ほかにありませんか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 それでは、続
つづ

きまして、札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センターおがるから

情報
じょうほう

提供
ていきょう

をお願
ねが

いいたします。 

○山本
やまもと

委員
い い ん

 よろしくお願
ねが

いいたします。札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センターおがる

の山本
やまもと

です。 

 お手元
て も と

にＡ４判
ばん

１枚
まい

の札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センター主
おも

な活動
かつどう

報告
ほうこく

と平成
へいせい

３０

年度
ね ん ど

方針
ほうしん

という紙
かみ

がございますので、ご準備
じゅんび

してお聞
き

きいただけたらと思
おも

います。 

 発達
はったつ

障
しょう

がいに関
かん

する体制
たいせい

整備
せ い び

も教育
きょういく

、福祉
ふ く し

、司法
し ほ う

など多岐
た き

にわたっているものですから、

年
ねん

間
かん

計画
けいかく

を立
た

てて発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センターおがるとしての業務
ぎょうむ

と札幌市
さっぽろ し

全体
ぜんたい

の体制
たいせい

整備
せ い び

と

いうことでやってまいりましたので、昨年度
さくねん ど

の報告
ほうこく

と今
こん

年度
ね ん ど

の方針
ほうしん

をお伝
つた

えさせていただ

きます。 
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 たくさんありますので、要点
ようてん

だけピックアップしてまいりました。３項目
こうもく

に分
わ

けており

ます。順
じゅん

にレジュメに沿
そ

ってご覧
らん

ください。ルビ打
う

ちをしていないのですが、口頭
こうとう

でお伝
つた

えさせていただきたいと思
おも

います。 

 一
ひと

つ目
め

が発達
はったつ

障
しょう

がい講座
こ う ざ

の実施
じ っ し

です。 

 平成
へいせい

２７年
ねん

より主催
しゅさい

してきた発達
はったつ

障
しょう

がい講座
こ う ざ

という研修
けんしゅう

の受講
じゅこう

者
しゃ

数が約
やく

１，０００人
にん

に

なりました。主催
しゅさい

研修
けんしゅう

以外
い が い

にも機関
き か ん

支援
し え ん

メニューとして現場
げ ん ば

で行
おこな

う出 張
しゅっちょう

タイプの研修
けんしゅう

の

機会
き か い

も非常
ひじょう

に増
ふ

えてきました。平成
へいせい

３０年
ねん

も継続
けいぞく

してこのようにシステマチックで系
けい

統
とう

立
だ

った研修
けんしゅう

のつくりということで取
と

り組
く

んでいく予定
よ て い

でございます。 

 二
ふた

つ目
め

は、地域
ち い き

支援
し え ん

マネージャーというものが配置
は い ち

されましたので、そのご報告
ほうこく

と方針
ほうしん

のご説明
せつめい

をさせていただきます。 

 平成
へいせい

２９年
ねん

より、札幌市
さっぽろ し

自閉症
じへいしょう

・発達
はったつ

障
しょう

がい支援
し え ん

センターに地域
ち い き

支援
し え ん

マネージャーとい

うものが配置
は い ち

されました。似
に

たような名称
めいしょう

のものがたくさんあると思
おも

いますので、どこか

で混同
こんどう

が生
しょう

じてしまうかもしれませんが、おがるに配置
は い ち

されている者
もの

は地域
ち い き

支援
し え ん

マネージ

ャーという名称
めいしょう

のものです。 

 地域
ち い き

支援
し え ん

マネージャーの役割
やくわり

は、困難
こんなん

ケースに対
たい

する関係
かんけい

機関
き か ん

の連携
れんけい

調整
ちょうせい

やケース会議
か い ぎ

等
とう

の調整
ちょうせい

、参画
さんかく

ということで、平成
へいせい

３０年
ねん

も継続
けいぞく

して配置
は い ち

しており、実施
じ っ し

していきたいと

思
おも

っております。 

 米印
こめじるし

の部分
ぶ ぶ ん

は後
のち

ほどご覧
らん

いただけますと幸
さいわ

いです。 

 三
みっ

つ目
め

は、発達
はったつ

障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

関係
かんけい

機関
き か ん

連絡
れんらく

会議
か い ぎ

です。 

 平成
へいせい

１７年
ねん

から下図
か ず

の組織
そ し き

により体制
たいせい

整備
せ い び

を行
おこな

ってきました。下
した

の図
ず

をご覧
らん

いただきた

いのですが、札幌市
さっぽろ し

発達
はったつ

障
しょう

がい者
しゃ

支援
し え ん

関係
かんけい

機関
き か ん

連絡
れんらく

会議
か い ぎ

とありますが、これは平成
へいせい

１７年
ねん

から始
はじ

まっておりまして、障
しょう

害
がい

者
しゃ

自立支援
じ り つ し え ん

法
ほう

の自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

が設置
せ っ ち

される前
まえ

にこの似
に

た

ような体制
たいせい

ができまして、その後
ご

、自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

も活発
かっぱつ

になってきましたので、適宜
て き ぎ

、

整理
せ い り

したり統合
とうごう

したりしながら現在
げんざい

に至
いた

っております。平成
へいせい

２９年
ねん

はネットワーク作
づく

り部会
ぶ か い

というものがぶら下
さ

がっていますけれども、ここでサポートファイルさっぽろの活用
かつよう

好
こう

事例
じ れ い

研修会
けんしゅうかい

を開
ひら

きましたり、人材
じんざい

育成
いくせい

部会
ぶ か い

というところでは研修
けんしゅう

情報
じょうほう

のホームページによる

一元化
いちげん か

をしたり、また、社会
しゃかい

適
てき

応
おう

部会
ぶ か い

というところから矢印
やじるし

が出
で

て発達
はったつ

障
しょう

害
がい

者
しゃ

支援
し え ん

開発
かいはつ

事業
じぎょう

となっていますが、ここの事業
じぎょう

で司法
し ほ う

から福祉
ふ く し

への移行
い こ う

の実態
じったい

や困難
こんなん

についての大規模
だ い き ぼ

ア

ンケート調査
ちょうさ

を平成
へいせい

２９年
ねん

に実施
じ っ し

してまいりました。今
こん

年度
ね ん ど

につきましては、平成
へいせい

３０年
ねん

１１月
がつ

２日
にち

、３日
にち

に、そうした成果
せ い か

の報告
ほうこく

のシンポジウムや研修会
けんしゅうかい

を開催
かいさい

する予定
よ て い

でおり

ます。 

 また、平成
へいせい

３０年度
ね ん ど

中
ちゅう

に、こういった部会
ぶ か い

構成
こうせい

で長
なが

年
ねん

やってきたのですけれども、昨
さく

年
ねん

、

施策
し さ く

体系
たいけい

が改定
かいてい

されてバージョンアップされましたので、それに合
あ

わせて会議
か い ぎ

も、適宜
て き ぎ

、

形骸化
けいがい か

しないように再
さい

編
へん

、見
み

直
なお

しをしたいと思
おも

っているところです。 

 各部会
かくぶか い

の皆
みな

様
さま

にまたお声
こえ

かけさせていただきたいと思
おも

いますので、こういった経過
け い か

と方針
ほうしん

でやっているということでご承知
しょうち

おきいただけますと幸
さいわ

いです。 
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 以上
いじょう

です。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 今
いま

のご報告
ほうこく

についてご質問
しつもん

、ご意見
い け ん

等
とう

はございますでしょうか。 

 おっしゃっていただいたとおり、発達
はったつ

障
しょう

がいに関
かん

しては、さまざまな分野
ぶ ん や

、観点
かんてん

から支援
し え ん

の必要
ひつよう

性
せい

が認
みと

められ、この間
かん

、司法
し ほ う

や障
しょう

がい分野
ぶ ん や

はもちろんですけれども札幌市
さっぽろ し

の中
なか

では

どうやって発達
はったつ

障
しょう

がいのある方
かた

と関
かか

わるかとか支援
し え ん

するかということについて、おがるさ

んが中心
ちゅうしん

になってやっていただいているということで、今後
こ ん ご

も施策
し さ く

体系
たいけい

に合
あ

わせた充実
じゅうじつ

し

た組織
そ し き

づくりをしていただけるということでした。 

 よろしいでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 ご報告
ほうこく

、ありがとうございました。 

 それでは、その他
た

となりますけれども、さきにメールでご連絡
れんらく

をさせていただいている

もので、本日
ほんじつ

、心
こころ

のバリアフリーガイドの活用
かつよう

と市民
し み ん

への周知
しゅうち

についてというものが別紙
べ っ し

で配
くば

られております。 

 この件
けん

につきまして、障
しょう

がい福祉
ふ く し

課
か

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

中田
な か だ

課
か

長
ちょう

、お願
ねが

いいたします。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） 障
しょう

がい福祉
ふ く し

課
か

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

の中田
な か だ

でございま

す。先
さき

ほどは自己
じ こ

紹介
しょうかい

をしませんで失礼
しつれい

しました。 

 資料
しりょう

としてお配
くば

りしております冊子
さ っ し

の心
こころ

のバリアフリーガイドのご説明
せつめい

をさせていただ

きます。 

 こちらは、有識
ゆうしき

者
しゃ

会議
か い ぎ

や当事
と う じ

者
しゃ

団体
だんたい

などからご協 力
きょうりょく

をいただきまして、本
ほん

年
ねん

４月
がつ

に作成
さくせい

したものでございます。もともと平成
へいせい

２５年
ねん

にさまざまな障
しょう

がいやその障
しょう

がいに応
おう

じた

配慮
はいりょ

等
とう

をわかりやすく紹介
しょうかい

するために市民
し み ん

向
む

けに作成
さくせい

したガイドですが、昨
さく

年
ねん

１０月
がつ

から

配付
は い ふ

を開始
か い し

しましたヘルプマークや、これまで記載
き さ い

のございませんでした難病
なんびょう

、高次
こ う じ

脳
のう

機能
き の う

障
しょう

がい、言語
げ ん ご

障
しょう

がい等
とう

に関
かん

する記載
き さ い

を追加
つ い か

するなどのリニューアルを行
おこな

ったものでござ

います。 

 数
かず

に限
かぎ

りがございますが、ご希望
き ぼ う

がありましたら冊子
さ っ し

版
ばん

をご提供
ていきょう

いたしますので、地域
ち い き

部会
ぶ か い

ですとか専門
せんもん

部会
ぶ か い

、プロジェクトチーム等
とう

でご活用
かつよう

いただくほか、市民
し み ん

の皆
みな

様
さま

への周知
しゅうち

及
およ

び啓発
けいはつ

についてご協 力
きょうりょく

をいただきますようお願
ねが

い申
もう

し上
あ

げます。 

 また、障
しょう

がい福祉
ふ く し

課
か

の職
しょく

員
いん

がお伺
うかが

いしてお話
はな

しさせていただきます出
で

前
まえ

講座
こ う ざ

も行
おこな

って

おりますので、冊子
さ っ し

の活用
かつよう

と合
あ

わせまして研修
けんしゅう

等
とう

に取
と

り入
い

れるなどご検討
けんとう

をいただけると

幸
さいわ

いでございます。 

 冊子
さ っ し

の上
うえ

に置
お

いております札幌市
さっぽろ し

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

永井
な が い

会長
かいちょう

宛
あ

ての依頼
い ら い

文
ぶん

には、ただいま

お話
はな

をさせていただいた内容
ないよう

が記載
き さ い

されておりますので、後
のち

ほどご一読
いちどく

いただきましてご

活用
かつよう

いただければ幸
さいわ

いでございます。 

 私
わたし

からの説明
せつめい

は以上
いじょう

でございます。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 この冊子
さ っ し

につきまして、何
なに

かご質問
しつもん

、ご意見
い け ん

等
とう

はありますでしょうか。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 非常
ひじょう

にいい中身
な か み

で、市民
し み ん

の方々
かたがた

に見
み

ていただく目
もく

的
てき

で作
つく

られているのだろう
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と思
おも

うのですが、どういう形
かたち

で届
とど

けられるのですか。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） ご希望
き ぼ う

の方
かた

に配付
は い ふ

するということと、例
たと

えば、まと

めて何
なん

部
ぶ

欲
ほ

しいということでございましたら、連絡
れんらく

いただいた分
ぶん

をお渡
わた

しできると考
かんが

えて

おります。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 地域
ち い き

部会
ぶ か い

それぞれで地域
ち い き

の民生
みんせい

委員
い い ん

などとつながりがあるので、地域
ち い き

部会
ぶ か い

で

声
こえ

を上
あ

げたり、ほかには区
く

役所
やくしょ

ですね。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） そうです。区
く

役所
やくしょ

でも配布
は い ふ

しておりますので、ご自由
じ ゆ う

にお持
も

ちいただく部分
ぶ ぶ ん

とまとめてということであればこちらからお送
おく

りさせていただきた

いと思
おも

います。 

○加藤
か と う

委員
い い ん

 こういうものがあるという情報
じょうほう

を周知
しゅうち

させていただきます。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） ぜひよろしくお願
ねが

いいたします。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 せっかくだから学校
がっこう

で配
くば

ったりすると効果
こ う か

的
てき

かと思
おも

うのですけれども、そん

なにたくさんはないのですね。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） 今
いま

のところ、小学生
しょうがくせい

向
む

けに別
べつ

の教材
きょうざい

がございまし

て、そちらで周知
しゅうち

をしているところでございまして、それについても改訂
かいてい

を考
かんが

えておりま

して、どんな形
かたち

でやるかということを検討
けんとう

させていただきたいと思
おも

っております。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 ちなみに、これはわかりやすい版
ばん

はあるのですか。 

○事務局
じむきょ く

（中田
な か だ

企画
き か く

調整
ちょうせい

担当
たんとう

課
か

長
ちょう

） これからつくっていきたいと考
かんが

えております。 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 わかりました。 

 ほかにご質問
しつもん

等
とう

はありますでしょうか。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 それでは、本日
ほんじつ

予定
よ て い

していました議題
ぎ だ い

は以上
いじょう

となりますが、本日
ほんじつ

の議論
ぎ ろ ん

全体
ぜんたい

を通
とお

して何
なに

かご意見
い け ん

ご質問
しつもん

等
とう

がございましたら、お願
ねが

いいたします。また、委員
い い ん

の方
かた

で連絡
れんらく

事項
じ こ う

等
とう

をお持
も

ちの方
かた

がありましたら、あわせてお願
ねが

いいたします。 

（「なし」と発言
はつげん

する者
もの

あり） 

○永井
な が い

会長
かいちょう

 それでは、本日
ほんじつ

の協議
きょうぎ

は以上
いじょう

で終 了
しゅうりょう

になりますので、事務局
じむきょ く

にお返
かえ

しいた

します。 

  ３．閉
へい

  会
かい

○事務局
じむきょ く

（石田就労
いしだしゅうろう

・相談支援担当係長
そうだんしえんたんとうかかりちょう

） 永井
な が い

会長
かいちょう

、大変
たいへん

ありがとうございました。 

 また、委員
い い ん

の皆
みな

様
さま

方
がた

につきましても、長
ちょう

時間
じ か ん

、熱心
ねっしん

にご審議
し ん ぎ

いただきまして、まことに

ありがとうございます。 

 また、本日
ほんじつ

は多
おお

くの方
かた

に傍聴
ぼうちょう

にお越
こ

しいただきました。傍聴
ぼうちょう

の方々
かたがた

にもお礼
れい

を申
もう

し上
あ

げ

ます。 

 次
じ

回
かい

の全体
ぜんたい

会
かい

につきましては、別途
べ っ と

、事務局
じむきょ く

から皆
みな

様
さま

の予定
よ て い

をお聞
き

きして開催
かいさい

する予定
よ て い

になっております。 
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 最後
さ い ご

になりますけれども、傍聴
ぼうちょう

の皆
みな

様
さま

には、お手元
て も と

にあります意見
い け ん

参加
さ ん か

シートへご記入
きにゅう

いただきましたら、そのまま机
つくえ

に置
お

いていただいて結構
けっこう

です。事務局
じむきょ く

で回
かい

収
しゅう

いたしまして、

参考
さんこう

にさせていただきたいと思
おも

います。 

 それでは、これをもちまして、第
だい

３０回
かい

自立支援
じ り つ し え ん

協議会
きょうぎかい

を終 了
しゅうりょう

いたします。ありがとう

ございました。 

                                  以
い

  上
じょう

この内容については、出席者による確認を経て、重複した言葉遣いや、明らかな言い直

しがあったものなどを整理した上で作成しています。（作成：札幌市障がい福祉課） 


